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Suframa 
deveria 
ter gestão 
técnica, diz 
especialista

INSS atualiza 
regras para 
aposentadoria

Segundo o ministro Fernando Haddad todos os credores privados que aderirem ao Desenrola precisarão dar desconto aos devedores

 Programa Desenrola contará com um fundo garantidor de cerca de R$ 10 bilhões com recursos do Tesouro Nacional, disse ontem (6) o ministro da 
Fazenda, Fernando Haddad.

Programa vai ajudar 
população a quitar dívidas

ZFM 

BENEFÍCIO 

Moradores do bairro São Geraldo destacaram 
à reportagem o avanço da criminalidade na co-
munidade.

Programa irá garantir uma assistência financeira su-
plementar às escolas públicas municipais no valor de  
R$ 15 milhões. 

Violência acende 
alerta no bairro 
São Geraldo

Educação 
Municipal recebe 
investimentos

Obra de Hatoum 
vira filme e 
estreia no teatro

SEGURANÇA PROESC O RIO DOS DESEJOS

 A partir de 2023, as mulheres 
precisam ter 62 anos de idade 
completos, ou seja, acabou a 
regra de transição para aposen-
tadoria por idade.
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O aumento no inves-
timento para a educa-
ção será de 50%, sain-
do de R$ 10,2 milhões 
para R$ 15 milhões

O prefeito de Manaus, 
David Almeida, rea-
lizou, na tarde dessa 
segunda-feira (6/3), o 

lançamento oficial do Programa 
Orçamento na Escola (Proesc) 
2023, que irá garantir uma as-
sistência financeira suplementar 
às escolas públicas municipais no 
valor de R$ 15 milhões. O evento 
aconteceu no auditório da Se-
cretaria Municipal de Educação 
(Semed), localizado no bairro 
Parque 10 de Novembro, zona 
Centro-Sul da capital. 

Criado no primeiro ano da 
atual gestão municipal, o Pro-
esc atenderá 496 escolas, dan-
do agilidade nos processos de 
manutenções das unidades de 
ensino e dando autonomia aos 
gestores para solucionar as reais 
necessidades do dia a dia escolar, 
como destacou David Almeida.  

“Uma das coisas mais impor-
tantes do Proesc é que ele fo-
menta as ações no entorno das 
escolas. É o mercadinho que 
ganha quando acaba o gás da 
escola, quando é preciso reali-
zar manutenções, troca de uma 
lâmpada, isso tudo é importante. 
Esse processo faz parte de uma 
grande estratégia que temos 
para melhorar a educação básica 
da cidade de Manaus. O Proesc 
nas mãos dos gestores melhora 
o fluxo, dinamiza essa manuten-
ção, porque até você acionar a 
secretaria, fazer uma licitação, 
para trazer o fornecedor, tudo 
isso demora muito e prejudica 
o andamento dos processos. 
Queremos agilizar isso”, afirmou  
o prefeito. 

O aumento no investimento 
financeiro para as unidades de 
ensino será de 50%, saindo de 
R$ 10,2 milhões, valor de 2022, 
para R$ 15 milhões. 

A primeira parcela da ação já será disponibilizada nesta terça-feira (7), no valor de R$ 7,5 milhões

Guardas 
municipais  
recebem 

DISPOSITIVO 

A Prefeitura de Manaus, por 
meio da Secretaria Municipal 
de Segurança Pública e Defe-
sa Social (Semseg), realizou, 
nessa segunda-feira (6), mais 
uma capacitação para uso de 
Dispositivo Elétrico Incapaci-
tante. Além dos agentes de 
segurança de Manaus, guardas 
de outros municípios do Ama-
zonas também participaram.

Com carga horária de 8 ho-
ras, o curso se dividiu entre 
teórico e prático, mostrando os 
aspectos do armamento, des-
de o carregamento ao modo 
de utilização, como conta o 
instrutor da Guarda Municipal, 
Daniel Souza.

“A taser é uma arma elétrica 
e eficaz para que fique em 
último caso o uso da arma 
letal pelo guarda. A princípio, 
como outros municípios ain-
da não têm arma letal, eles 
estão procurando arma não 
letal, que é mais fácil. Fica um 
processo mais rápido e eles 
podem usar a arma não letal 
no seu dia a dia de trabalho”, 
explica o instrutor.

O uso da taser é ideal para 
as cidades que ainda não 
manuseiam armas letais, mas 
estão em busca de armamen-
to para a Guarda Municipal. 
A formação recebeu outros 
guardas municipais dos mu-
nicípios de Beruri, Presidente 
Figueiredo, Iranduba, Auta-
zes, Carauari e Tonantins. 

A Semseg vem atuando na 
formação e treinamento con-
tínuo dos Guardas Municipais 
em todas áreas de atuação 
prática, além de ações voltadas 
à saúde mental e às boas con-
dutas do ambiente corporativo 
e social.

Últimas

Governo aplica mais de R$ 12 milhões no AM

O crédito é feito de for-
ma on-line, por meio 
do Portal do Cliente, 
no site da Afeam

A Agência de Fomento do 
Estado do Amazonas (Afeam)
apresentou o balanço de um 
mês de operação do progra-
ma de financiamento +Crédi-
to Amazonas 2023, lançado 
pelo governador Wilson Lima 
no dia 3 de fevereiro. Foram 
mais de R$ 12 milhões apli-
cados em todo o estado, mo-
vimentando 761 operações 
de crédito.

Neste primeiro mês de 
operação de 2023, o setor 
do comércio lidera o volume 
de financiamento com um 
percentual de 58,04% do total 
aplicado. A seguir aparece o 
serviço com 19,14%, depois 
estão os setores primário com 
10,82% e indústria 11,99%. 
Os recursos aplicados foram 
utilizados para ampliar e 
manter os negócios em fun-
cionamento, preservando ou 
gerando cerca de 2.283 em-
pregos, aumentando a renda 
impactando positivamente a 
vida de milhares de famílias. 

Com as linhas de financia-
mento da Afeam, a microem-

+CRÉDITO AMAZONASMÊS DA MULHER

Confira programação para o 
Dia Internacional da Mulher

Em alusão ao Dia Internacional 
da Mulher, a Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa realiza even-
tos com destaque na economia 
criativa feminina e na arte, que 
homenageiam a importância das 
mulheres na sociedade.  

No dia 8 de março, às 16h, 
acontece o Sarau “Perfor-
mance Dia das Mulheres”, 
no Hall do Teatro Amazonas, 
com o Corpo de Dança do 
Amazonas, livre para todos 
os públicos que visitarem o 
espaço cultural neste dia. A 
performance conta com uma 
apresentação de dança con-
temporânea para homenage-
ar o simbolismo da data. 

Ainda no dia 8, às 15h30, 
acontece na Praça da Sau-
dade, a concentração do ato 
“Mulheres pela Democracia”, 
que vai realizar uma cami-
nhada pelo Centro de Ma-
naus. A passeata tem início 
às 16h, com a presença de 
Keila Gomes e o Maracatu 
Baque Mulher e terá chegada 
no Largo de São Sebastião, às 

preendedora Edilena Porto, 
está no quinto financiamen-
to e conseguiu investir na 
venda de produtos de cama, 
mesa e banho e reforçar a 
renda familiar.  

O diretor-presidente da 
Afeam, Marcos Vinicius Cas-
tro, afirma que o volume de 
recursos injetados confirma 
o crescimento contínuo da 
economia do estado. 

A realização da Feira objetiva venda 
de produtos

 As novas operações reali-
zadas pelo programa +Cré-
dito Amazonas este ano, 
representam uma retomada 
em vários setores, com os 
empreendedores montando 
seus negócios ou mesmo 
ampliando. Isso é possível 
graças ao apoio do Governo 
do Estado, por meio de linhas 
de crédito específicas para 
cada perfil de empreende-

18h, onde acontecerão shows 
e apresentações artísticas. 

O evento será apresentado 
por Rosa Malagueta e Francy 
Jr, com performance de Keila 
Gomes, Poetizando com Cleia 
Alves, música com a cantora 
Karen Francis e apresentação 
do show Samba com Elas. 

Em continuidade à celebra-
ção da luta feminina, de 9 a 
11 de março, das 9h às 16h, 
acontece mais uma edição 
da Expomulher, no corredor 
térreo do Palacete Provincial. 

Prefeito lança Proesc 2023 com 
orçamento de R$ 15 milhões

A primeira parcela da ação já 
será disponibilizada nesta terça-
-feira (7), no valor de R$ 7,5 
milhões. A segunda parcela será 
depositada em junho. Esse au-
mento do repasse se dá também 
pelo aumento na per capita, que 
passou de R$ 38,06 por aluno 
matriculado na escola, para R$ 
57,11. “Este projeto é uma inicia-
tiva que não existe em nenhum 
lugar do Brasil e do mundo. 
Isso nasceu do prefeito David 
Almeida ouvir os gestores das 
escolas. Isso comprova o nosso 
compromisso em melhorar as 
condições de ensino na nossa 
cidade”, afirmou a titular da Se-
med, professora Dulce Almeida. 

O Proesc representa uma mu-

dança na gestão das unidades de 
ensino, uma vez que os gestores 
têm autonomia para poder reali-
zar reparos nas escolas. Lucy Mei-
re, gestora da Escola Municipal 
República do México, localizada 
no bairro Flores, zona Centro-Sul, 
contou que esse projeto permitiu 
realizar com agilidade melhorias 
na escola e que isso impactou 
diretamente nos resultados es-
colares dos estudantes.

“A escola República do México, 
em 2021, foi a terceira escola 
da rede que bateu a meta do 
Sistema de Avaliação da Edu-
cação Básica (Saeb). Recebemos, 
ano passado do Proesc, mais 
do que recebemos do Progra-
ma Dinheiro Direto na Escola 

(PDDE). Nós recebemos R$ 8 mil 
e do Proesc foi mais de 10 mil 
reais. E nós sabemos que com a 
colaboração do prefeito David, 
mais do que nunca a educação 
teve oportunidade de avançar”, 
completa Lucy.

Proesc Adicional
Ainda em 2023, ocorrerá o lan-

çamento do Proesc Adicional, ou 
Proesc Ad, que tem por objetivo 
destinar recursos financeiros, de 
caráter suplementar, aos setores 
pedagógicos da Semed/Sede e 
Divisões Distritais Zonais (DDZ), 
para subsidiar despesas com 
ações educacionais que promo-
vam melhorias na qualidade da 
Educação Básica. E neste ano, 

estará sendo disponibilizado 
R$ 600 mil para 15 setores em 
parcela única de R$ 40 mil, que 
serão executados nos moldes 
do Proesc.

Todas as informações sobre 
o Proesc estão disponíveis no 
Portal da Semed, https://semed.
manaus.am.gov.br/proesc/, 
como Leis, Decretos, passo a 
passo, orientações, perguntas 
e respostas, instrumentos da 
composição da prestação de 
contas e manual, que tem como 
objetivo auxiliar, orientar e de-
monstrar aos Gestores sobre a 
Alocação e Repasse, Execução e 
Prestação de Contas de recursos 
repassados, por meio do Progra-
ma Orçamento na Escola.

dor”, ressaltou. 
Ainda de acordo com o 

diretor-presidente, este ano 
a Agência oferece recursos 
para projetos de desenvol-
vimento sustentáveis e ino-
vação, com o objetivo de 
impulsionar a produtividade 
e competitividade desses se-
tores de forma responsável, 
sólida e efetiva reforçando 
o comprometimento do Go-
verno do Estado com os pi-
lares ambiental, econômico e 
social, alinhados às agendas 
globais de desenvolvimento.

 
Novas linhas de finan-

ciamento 
Este ano o destaque foi 

o lançamento de dois no-
vos programas de crédito: o 
+Crédito Energia Sustentá-
vel, para o financiamento de 
energia solar, que estimulem 
a produção e/ou uso de fon-
tes de energias renováveis; e 
o +Crédito Inovação, incenti-
vando o desenvolvimento de 
startups e empresas inova-
doras em fase de operação.

A Semseg vem atuando 
na formação e treinamen-
to contínuo dos Guardas 
Municipais

CAPACITAÇÃO
A realização da Feira objetiva 
venda de produtos, incenti-
vando e ampliando o empre-
endedorismo feminino

EMPREENDEDORAS

   Manaus, terça-feira 7 de março de 20232
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Perda de tempo
Para Lira, o governo per-

de tempo precioso com a 
única estratégia de atacar 
Bolsonaro, prejudicando 
e atrasando a própria ar-
ticulação política.

Ódio faz mal
As palavras de Lira fo-

ram interpretadas com o 
aviso de que o ódio deve 
ceder lugar à negociação, 
muita conversa, atributos 
que Lula negligencia.

Congresso é outro
“Não temos um rumo 

definido”, resumiu. Ele 
quis lembrar a Lula que 
os tempos são outros e o 
Congresso já não depen-
de do “toma lá, dá cá”.

Cláudio Humberto

Arthur Lira faz aviso de quem é aliado: o 
governo está sem rumo

“Baderna e in-
vasão não vale”

O presidente da Câmara, Arthur Lira (PP-AL), fez uma declaração que mais parece 
aviso de quem amigo é: o governo está sem rumo. Ele escolheu a plateia da Associa-
ção Comercial de São Paulo para lembrar ao presidente Lula que sua base de apoio 
no Congresso, além de insuficiente, está desarticulada, desarrumada, nem é capaz de 
aprovar um simples projeto que exige apena metade mais um dos votos. O aviso de 
Lira soou também como um “pedala”: é preciso olhar para frente.

Nilson Leitão, presidente do 
Instituto Pensar Agro, sobre 
as invasões criminosas do MST

Editorial
Os últimos anos foram carac-

terizados por um cenário de em-
pobrecimento generalizado de 
milhões de famílias trabalhadoras 
atingidas pela quase total ausên-
cia de programas e políticas so-
ciais que garantissem condições 
mínimas para sua sobrevivência. 

A propagação da fome como a 
expressão mais grave da pobreza 
no Brasil foi consequência de 
seis anos de redirecionamento do 
Estado para servir a uma agenda 
política e econômica de acumula-
ção de riqueza para aqueles que 
optaram por enriquecer à custa 

da pobreza, da miséria, da fome.
Superado o período de maior 

tensão na transição de gover-
no, soluções para reconstruir 
e reparar a vida das famílias 
empobrecidas têm sido trazidas 
da sociedade civil para a esfera 
governamental. O exemplo mais 
claro disso é o projeto de lei do 
deputado Guilherme Boulos, do 
Partido Socialismo e Liberdade 
(PSOL-SP), para implantação das 
Cozinhas Solidárias em nível na-
cional, como um dos pilares dos 
programas sociais de combate à 
fome no país.

Não é exagero dizer que esta-
mos diante de uma janela histó-
rica de oportunidades para com-
bater efetivamente a pobreza por 
meio do redesenho de programas 
e políticas sociais em diálogo 
com as demandas da sociedade 
e, principalmente, com a redução 
da pobreza no longo prazo. Isso 
porque estamos diante de um 
contexto e de uma conjuntura 
diferente daquele do início dos 
anos 2000, quando muitos dos 
programas sociais que haviam 
sustentado a saída do país do 
Mapa da Fome foram formula-

dos e implementados a partir de 
experiências populares e institu-
cionais dos anos 1990.

A janela que se abre agora é a 
que abre um horizonte de expe-
riências sociais redesenhado por 
um ciclo de reformas que promo-
veu um tipo de desenvolvimen-
to vinculado aos Direitos Sociais 
para a maioria da população, 
como acesso ao emprego, renda, 
alimentação , saúde e educação. 

Os resultados eleitorais indi-
cam que a memória social dessas 
experiências, ao menos para a 
maioria da população, de alguma 

forma, continuou como elemento 
central de expectativa de hori-
zonte social.

Assim como a condição de 
pobreza, nunca deixou de existir 
plenamente, mas foi mitigado 
pelo conjunto de políticas e 
programas sociais que foram 
desmantelados entre 2019 e 
2022, a agenda atual precisa 
incluir a questão da fome em 
todas as instâncias politicas, an-
tes que o Brasil seja visto como 
um eterno pária e refém de sua 
própria incompetência política 
e administrativa. 

Capacitismo Climático

A literatura e a música 
brasileira têm apresentado 
diversas reflexões acerca 
do valor intrínseco de cada 
indivíduo. Um exemplo 
disso é a canção “Gente” 
de Caetano Veloso, que 
exalta a importância da 
diversidade humana e da 
igualdade entre todos os 
seres humanos, indepen-
dentemente de suas dife-
renças. A letra da música 
ressalta que todos têm o 
direito de existir e de ser 
respeitados em sua singu-

laridade individual.
Infelizmente, na prática, 

não é isso que acontece. 
As pessoas com deficiência 
enfrentam diversas barrei-
ras no seu cotidiano. Essas 
barreiras podem ser físicas, 
como a falta de acessibili-
dade em espaços públicos 
e privados, ou estruturais, 
isto é, aquelas decorrentes 
do preconceito e da discri-
minação que a sociedade 
impõe a essas pessoas.

Essas estruturas capaci-
tistas, que limitam as pos-

sibilidades de inclusão e 
de participação social das 
pessoas com deficiência, 
acabam por expeli-las para 
os locais mais precários 
e vulneráveis aos eventos 
extremos climáticos. Dessa 
maneira, essas pessoas ter-
minam por habitar regiões 
mais suscetíveis a tragé-
dias ambientais, como en-
chentes, deslizamentos de 
terra e secas, o que agrava 
ainda mais a situação de 
exclusão e vulnerabilidade 
em que já se encontram.

Além disso, as pessoas 
com deficiência são as 
principais vítimas desses 
acontecimentos nefastos. 
Questões de mobilidade, 
falta de trabalho, dificulda-
de no empreendedorismo, 
educação inacessível, além 
de problemas de saúde, 
especialmente respirató-
rios e psicológicos, tornam 
ainda mais difícil a sua so-
brevivência em situações 
de desastres naturais.

Nesse sentido, a emanci-
pação individual é funda-

mental para a superação 
dessas barreiras e para a 
construção de uma socie-
dade mais justa e inclusiva. 
Isso passa pela melhoria 
do ambiente de negócios, 
pelo estímulo ao traba-
lho e ao empreendedo-
rismo, e pela garantia de 
uma educação inclusiva e  
de qualidade. 

Com indivíduos efeti-
vamente emancipados, 
a sociedade civil poderá 
pressionar o poder público 
a adotar políticas públicas 

que promovam a constru-
ção de estruturas sociais 
sustentáveis, inclusivas e 
justas, que garantam a dig-
nidade humana e o direito 
de todos os seres humanos 
a uma vida plena e digna. 

É necessário, portanto, 
que nos engajemos na 
luta pela construção de 
uma sociedade mais justa 
e igualitária, onde todos 
possam ter as mesmas 
oportunidades e viver com 
dignidade, independente-
mente de suas diferenças.

A luta contra a pobreza e a fome 

Com André Brito e Tiago Vasconcelos
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PEC, nem pensar
O governo não terá a 

mínima chance de alterar 
a Constituição, disse Lira, 
que exige quórum qualifi-
cado de dois terços (308 
votos na Câmara).

Lula e governadores têm 
dinheiro a receber do BC

O presidente Lula (PT) 
e outros nove governa-
dores, de quase todas as 
regiões do Brasil, estão 
entre os brasileiros com 
dinheiro “esquecido” em 
instituições financeiras ou 
em grupos de consórcio 
que foram cancelados. A 
grana deve ser liberada 
pelo Banco Central a partir 
desta terça (7). A estima-
tiva do BC é que o valor 
total de créditos a receber 
pelos correntistas pode 
ultrapassar os R$6 bilhões 
e são devidos a mais de 
38 milhões de brasileiros 
(CPF) e 2 milhões de em-
presas (CNPJ).

Crédito no Sul
Os governadores Eduardo 

Leite (PSDB-RS) e Ratinho 
Jr (PSD-PR) também apare-

cem com valores a receber.

Mais dois
No Centro-Oeste, Iba-

neis Rocha (MDB-DF) e 
Eduardo Riedel (PSDB-
-MS) têm crédito esque-
cido com o Banco Central.

Nordeste na lista
Paulo Dantas (MDB-AL), 

Raquel Lyra (PSDB-PE) e 
Rafael Fonteles (PT-PI) 
também estão na lista, 
“representando” o Nor-
deste

Patrimônio é público
A ex-primeira-dama Mi-

chelle mandou mal, ten-
tando “internalizar” joias 
presenteadas pela família 
real saudita. Deveria ter 
declinado da oferta. Ou 
mandando os presentes 
à imediata inclusão no 
patrimônio da União.

Patrimônio não é pri-
vado

Lula fez pior: ao final do 
segundo governo, levou 
133 valiosos presentes re-
cebidos como presidente 
e já incorporados ao pa-
trimônio da União. E os 

escondeu por 5 anos até 
serem apreendidos pela 
Polícia Federal.

Hora de estudar
O governador de São 

Paulo, Tarcísio de Frei-
tas, mandou bloquear o 
acesso de 5,5 mil escolas 
públicas a redes sociais 
como TikTok e a strea-
mings como Netflix, Glo-
boPlay etc. Escola é local 
de estudo.

Clima, a ‘prioridade’
O Prodes, projeto do 

INPE que monitora des-
matamentos na Amazô-
nia Legal por satélites 
desde 1988, continua sem 
ser atualizado no governo 
Lula (PT). A última vez que 
saíram novos dados era 
novembro de 2022.

Conta cara
Ao listar as “conquistas” 

do governo Lula, como o 
aumento nos preços dos 
combustíveis, o desmata-
mento recorde, e repeti-
das quedas na Bolsa, o ve-
reador Fernando Holiday 
ironizou: “o amor nunca 
foi tão caro”.

Para brasileiro ver
A primeira sessão do 

Senado na “semana da 
mulher” tem apenas três 
projetos que tratam sobre 
direitos para mulheres. E 
um deles cria o “dia na-
cional da mulher empre-
sária”. Inflação, desem-
prego, reformas... nada.

Ruim para muitos
“Prejudica os disléxicos, 

as pessoas surdas, defi-
cientes visuais e a alfa-
betização”, disse Roberto 
Duarte (Rep-AC) ao Diário 
do Poder, ao explicar o 
projeto que proíbe a tal 
“linguagem neutra” no 
ensino público.

Que vergonha
A imprensa nos EUA 

agora diz que teoria de 
que a covid escapou de 
um laboratório chinês foi 
censurada da CNN por or-
dem do ex-presidente do 
canal para não confirmar 
a “bandeira” do ex-presi-
dente Donald Trump.

Pergunta na cabeça
Joia na Receita é melhor 

do que pedalinho no sítio?

André Naves

Poder sem Pudor

O primeiro a chegar
Prefeito de Colina (SP) 

nos anos 1960, João Paro 
era sempre o primeiro a 
chegar a qualquer even-
to. Até nos enterros. A 
oposição tentava sempre 
se antecipar, mas não 
conseguia. Até que um 
dia morreu um habitante 
muito querido na cidade. 
Os oposicionistas corre-
ram para lá e, ao che-
garem, não acreditaram. 
João Paro não estava lá. 
Até que veio a surpresa: 
abriu-se a porta do quarto 
do morto. Três homens 
terminavam de vestir o 
corpo. Dois eram da fune-
rária. O terceiro era João 
Paro..

Defensor Público Federal, especialista em Direitos Humanos 
e Sociais. Escritor, professor e palestrante.
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CRIMINOSOS EM COARI
A ousadia dos criminosos que atuam na região de Coari 

desafiando a segurança contra o tráfico e outros crimes, como 
pesca ilegal, tráfico de animais e transporte de combustível 
irregular. Policiais militares que atuam na Base Fluvial Arpão, 
durante cumprimento da operação Hórus/Fronteira Mais Segura, 
apreenderam cerca de 150 mil litros de óleo diesel na cidade.  
O combustível foi localizado em uma balsa, que também foi 
apreendida. Durante a fiscalização, os policiais identificaram 
que a balsa de nome Machado Freire navegava transportando 
o combustível. Ao todo, foram contabilizados cerca de 150 mil 
litros avaliados em R$ 2 milhões.

AÇÃO DO DETRAN
Do Departamento Estadual de Trânsito do Amazonas (Detran-

-AM), que, em parceria com a Polícia Militar do Amazonas 
(PMAM), deflagrou entre a noite da última quinta-feira (02/03) 
e a madrugada desta segunda-feira (06/03), a Operação “Via 
Segura”, com o objetivo de combater infrações de trânsito de-
corridas dos chamados “rolezinhos”. Ao todo, foram aplicadas 
415 autuações e foram feitas 141 remoções de motocicletas 
com irregularidades. 

A Favor

Contra 

Ministro fica 
O presidente Lula decidiu 

manter no cargo o ministro 
Juscelino Filho (Comunicações), 
suspeito de usar indevidamente 
diárias e voos oficiais em even-
tos particulares. Após reunião 
com Lula durante a tarde, Jus-
celino disse ter esclarecido as 
acusações e detalhado projetos 
à frente da pasta. Auxiliares 
do presidente esperam que o 
ministro, agora, trabalhe para 
garantir votos de seu partido, 
o União Brasil, em favor do 
governo no Congresso.

Aéreas 
As ações de companhias aére-

as dispararam na Bolsa de Va-
lores, após anúncios de acordos 
que aliviam fragilidades de seus 
caixas, sobretudo após perdas 
durante a pandemia. Os papéis 
da Azul subiram 40%, e os da 
Gol, 26%. Juntas, elas ganharam 
mais de R$ 1,6 bilhão em valor 
de mercado.

Dia das Mulheres 
Quarta-feira, dia 8 de março, 

às 16h, acontece o Sarau “Per-
formance Dia das Mulheres”, no 
Hall do Teatro Amazonas, com o 
Corpo de Dança do Amazonas, 
livre para todos os públicos 
que visitarem o espaço cultural 
neste dia. 

A performance conta com uma 
apresentação de dança con-
temporânea. 

Crédito Amazonas
O programa de financiamen-

to +Crédito Amazonas 2023, 
lançado pelo governador Wil-
son Lima no dia 3 de fevereiro 
aplicou mais de R$ 12 milhões 
em todo o estado, movimentan-
do 761 operações de crédito. 
 

Neste primeiro mês de opera-
ção de 2023, o setor do comér-
cio lidera o volume de financia-
mento com um percentual de 
58,04%  do total aplicado.

Concurso Público
O Ministério da Gestão e da 

Inovação em Serviços Públicos 
divulgou nota ontem sobre o 
primeiro concurso público do 
novo governo Lula da Silva (PT). 

O certame da nova gestão do 
petista oferece 30 vagas para 
o cargo de terceiro-secretário 
da carreira da diplomacia, no 

O prefeito de Manaus, David Almeida, realizou ontem, no auditório da Secretaria Municipal 
de Educação (Semed), o lançamento oficial do Programa Orçamento na Escola (Proesc) 2023, 
que irá garantir uma assistência financeira suplementar às escolas públicas municipais no valor 
de R$ 15 milhões. 

Criado no primeiro ano da atual gestão municipal, o Proesc atenderá 496 escolas, dando 
agilidade nos processos de manutenções das unidades de ensino e dando autonomia aos 
gestores para solucionar as reais necessidades do dia a dia escolar, como destacou David Almeida.  

“Uma das coisas mais importantes do Proesc é que ele fomenta as ações no entorno das 
escolas. É o mercadinho que ganha quando acaba o gás da escola, quando é preciso realizar 
manutenções, troca de uma lâmpada, isso tudo é importante. Esse processo faz parte de uma 
grande estratégia que temos para melhorar a educação básica da cidade de Manaus. O Proesc 
nas mãos dos gestores, melhora o fluxo, dinamiza essa manutenção, porque até você acionar 
a secretaria, fazer uma licitação, para trazer o fornecedor, tudo isso demora muito e prejudica 
o andamento dos processos. Queremos agilizar isso”, afirmou o prefeito. 

O aumento no investimento financeiro para as unidades de ensino será de 50%, saindo de 
R$ 10,2 milhões, valor de 2022, para R$ 15 milhões. 

De acordo com a Semed, a primeira parcela da ação já será disponibilizada nesta terça-feira, 
7/3, no valor de R$ 7,5 milhões. A segunda parcela será depositada em junho. Esse aumento 
do repasse se dá também pelo aumento na per capita, que passou de R$ 38,06 por aluno 
matriculado na escola, para R$ 57,11. 

Prefeito David Almeida lança Proesc 2023 com 
orçamento de R$ 15 milhões para educação 
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Ministério das Relações Exte-
riores (MRE).

Falências  
Após três anos em queda, 

o número de empresas que 
tiveram falência requerida na 
Justiça voltou a crescer no país. 
Segundo levantamento da Se-
rasa Experian, 72 requerimentos 
de falência foram apresenta-
dos em janeiro deste ano, um 
aumento de 80% em relação 
ao mesmo mês em 2021. Se 
comparado a janeiro de 2022, 
a alta foi de 56,5%.

Ciência na Escola 
Professores da rede estadual 

do Amazonas e de escolas mu-
nicipais de Manaus têm até o 
dia 17 de março, às 17h, para 
submeterem propostas ao Pro-
grama Ciência na Escola (PCE),. 

As inscrições podem ser re-
alizadas na plataforma SigFa-
peam, disponível em www.fa-
peam.am.gov.br. O programa 
é voltado para professores e 
alunos da rede pública de edu-
cação básica do Amazonas. 

Amazonas Band
Para marcar o lançamento ofi-

cial do Amazonas Green Jazz 
Festival de 2023, a Amazonas 
Band promoverá um show es-
pecial nesta quarta-feira (08) 
a partir das 20h, com entrada 
gratuita no Teatro Amazonas, 
no Largo São Sebastião, Centro, 
zona centro-sul.

Considerado o maior festival 
de jazz da América Latina, o 
Amazonas Green Jazz Festival 
é realizado pelo Governo do 
Amazonas, por meio da Secre-
taria de Cultura e Economia 
Criativa (SEC).

Empresas
O governo do Amazonas, por 

meio da Junta Comercial do Es-
tado (Jucea), registrou no mês 
de fevereiro deste ano, 552 
novas empresas em solo ama-
zonense. O número é o tercei-
ro melhor em constituições de 
novos empreendimentos para 
um mês de fevereiro. Os dados 
são do Sistema de Registro 
Mercantil (SRM) da autarquia 

Amazonas Food 
O evento gastronômico Ama-

zonas Food Festival promete 
movimentar o fim de semana 

dos apaixonados por culiná-
ria e diversão. O festival inicia 
nesta quinta-feira (09) e segue 
até domingo (12), no edifício 
garagem do Amazonas Shop-
ping, sempre a partir das 18h. 
A entrada é gratuita. 

Reunião do Codam
O Governo do Amazonas, por 

meio da Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Econômico, 
Ciência, Tecnologia e Inovação 
(Sedecti), promove hoje a 300ª 
reunião ordinária do Conselho 
de Desenvolvimento do Estado 
do Amazonas (CODAM). 

Serão apreciados 33 proje-
tos somando investimentos de 
R$1,076 bilhão, e criação de 1.201 
novos postos de trabalho além de 
outros 454 que serão remaneja-
dos dentro da própria indústria.  

São dez projetos de implan-
tação, 17 projetos de diversifi-
cação e seis de atualização. As 
empresas têm um prazo de até 
três anos para implementação 
dos projetos, de acordo com a 
legislação vigente.  

Joias de Bolsonaro
O ministro da Justiça e Se-

gurança Pública, Flávio Dino, 
enviou ontem ofício à Polícia 
Federal (PF) para que apure as 
suspeitas de que integrantes do 
governo do então presidente 
Jair Bolsonaro tentaram entrar 
ilegalmente no país, em 2021, 
com um conjunto de joias que 
o governo da Arábia Saudita 
supostamente deu de presente 
à então primeira-dama, Michel-
le Bolsonaro.

Joias dois 
Um recibo oficial do governo 

mostra que o ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) recebeu mais um 
presente milionário do governo 
da Arábia Saudita. 

Trata-se de um conjunto que 
inclui um relógio, uma caneta, 
um parte de abotoaduras, um 
anel e um tipo de rosário — 
que, assim como aquele que 
foi retido pela Receita Federal, 
também são da marca suíça de 
luxo Chopard. 

Os itens estavam na bagagem 
de um dos integrantes da co-
mitiva, mas não foram intercep-
tados no aeroporto, segundo o 
jornal Folha de S.Paulo.
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Cidades  A amília reside em uma co-
munidade do bairro Petrópolis, 
local em que a infraestrutura 
é precária.

AUXÍLIO
141 remoções de motocicle-

tas com irregularidades no AM.

FISCALIZAÇÃO

Em Manaus mais de 
455 mil famílias são 
beneficiárias 

Luana Lima

Com as alterações do 
Bolsa Família 2023, 
anunciadas pelo Go-
verno Federal na última 

quinta-feira (2),  a partir do dia 
20 de março os beneficiários 
do programa passarão a rece-
ber o valor de R$600 com um 
adicional de R$ 150 por criança 
de até 6 anos. Além disso está 
incluso o valor extra de R$ 50,00 
para cada dependente entre 
7 e 18 anos e para gestantes.

Em Manaus mais de 455 
mil famílias são beneficiárias 
pelo Bolsa família, a maioria 
residentes na Zona Leste da 
capital. Conforme o Governo 
Federal, ainda neste de mês 
de março, uma revisão de da-
dos no CadÚnico será reali-
zada para atualizar os cadas-
tros. De acordo com as novas 
regras, para continuar como 
beneficiado, a família deve ter 
renda per capita de até R$ 218  
por pessoa.

A costureira, Marciane San-
tos, é uma das beneficiadas 
pelo programa. Ela, o esposo 
e seus três filhos, sendo um 
que, além de possuir o Trans-
torno Espectro Autista (TEA), 
também possui uma defici-

Será feita uma convocação das plataformas

DIVULGAÇÃO

Bolsa Família ajuda manauaras a 
driblarem vulnerabilidade social

ência de paralisia, somam o 
Bolsa Família com uma renda 
extra, pois, conforme a mãe 
de família, somente o benefí-
cio não supre as necessidades  
da família.

“No meu caso ajuda na ques-
tão das consultas do meu filho, 
com a deficiência dele precisa-
mos para pagar Uber, para as 
consultas de rotina com neuro-
logista, psicólogos. Com esse 
dinheiro também usamos pra 
condução pra ele ir pra escola, 
pois ele não consegue andar a 
pé pra ir a escola. E somamos 
com as compras de alimenta-
ção. É basicamente nisso que 
gastamos mais com alimenta-
ção e condução pra escola e 
consulta médica. Esse dinheiro 
ajuda financeiramente nesse 
sentido”, explicou.

A família reside em uma co-
munidade do bairro Petrópo-
lis, na Zona Sul de Manaus. 
Local em que a infraestrutura 
é precária. Marciane contou à 
equipe do Portal Vanguarda 
do Norte que seu sonho e 
de sua família é se mudar de 
onde moram, porém com a 
baixa renda financeira ela vê 
esse sonho um pouco distante 
de ser realizado. Devido ao 
período chuvoso que cai sob 
a cidade sua casa foi alagada 
diversas vezes, inclusive, ela 
já perdeu alguns móveis por 
conta da água.

“O nosso sonho é poder 
morar em um local melhor, 
que a gente consiga dormir 

quando chove. Por que aqui em 
casa já alagou tantas vezes, já 
perdi guarda-roupa, geladeira, 
cama.  Mas infelizmente as 
condições não permitem mu-
darmos essa nossa realidade. 
Esse dinheiro do Bolsa Família 
já ajudou a comprarmos tudo 
novamente, mas a parte finan-
ceira ficou muito comprometi-
da”, desabafou.

O programa Bolsa Família é 
destinado às famílias que de 
fato vivem em situações de 
vulnerabilidade econômica e 
social, onde na maioria dos 
casos os beneficiários tiram 
seus sustentos apenas do pro-
grama social. Marciane disse 
que com esse aumento no valor 
ainda não irá suprir as neces-
sidades, porém vai ajudar um  
pouco mais. 

CadÚnico
O chefe de Divisão de Ca-

dastro Único e Transferên-
cia de Renda da Secretaria 
Municipal da Mulher, As-
sistência Social e Cidadania 
(Semasc), Francisco Cruz, 
informou que, em relação 
às atualizações cadastrais 
no CadÚnico, as famílias 
manauaras não precisam 
se preocupar, bem como 
se apressar, visto que o 
processo será feito gradu-
almente, onde os benefi-
ciários serão convocados 
por meio de mensagens 
SMS ou pelo aplicativo  
Caixa Tem.
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Amazonas recebe mais 173 mil doses de 
vacinas bivalentes

DIVULGAÇÃO

Os grupos prioritários são pessoas a partir de 60 anos

Da redação

O Amazonas divulgou, nesta 
segunda-feira (06), o recebi-
mento de mais 173.118 do-
ses de vacina Pfizer bivalente 
contra a Covid-19, que serão 
utilizadas nas campanhas de 
vacinação contra a doença nos 
municípios do estado. As vaci-
nas bivalentes protegem contra 
o vírus original de Covid-19, 
além da ômicron e as subva-
riantes dela.

O rótulo do imunizante biva-
lente contra a Covid-19 da Pfi-
zer se diferencia das demais do 
mesmo laboratório pela tampa 
de cor cinza. As doses do imu-
nizante foram armazenadas no 
Centro de Imunobiológicos do 
Amazonas, integrante da FVS-

IMUNIZANTES

 ‘Leite do Meu Filho’ volta a 
funcionar em Manaus 

A Prefeitura de Manaus 
retomou, nesta segunda-
-feira, (6), a entrega de pro-
dutos do programa ‘Leite 
do Meu Filho’ para famílias 
em situação de vulnerabi-
lidade social. As centrais 
do programa, coordenado 
pela Secretaria Municipal 
de Saúde (Semsa), foram 
reabastecidas por meio de 

uma compra emergencial 
efetuada pelo município, 
após a empresa vencedora 
da última licitação ter des-
cumprido todos os prazos 
legais previstos.

A secretária municipal 
de Saúde, Shádia Fraxe, 
explicou que as famílias 
irão receber, neste mês, 
os retroativos dos me-

ses de janeiro e fevereiro. 
No mês seguinte, serão 
distribuídos os produtos 
referentes aos meses de 
março e abril.

O programa ‘Leite do 
Meu Filho’ é financiado 
com recursos próprios do 
município de Manaus, e 
contempla crianças de 0 
a 4 anos de idade.

BANCO DE LEITE

Combate aos ‘rolezinhos’ remove 141 
motocicletas em estado irregular

Da redação

O Departamento Estadu-
al de Trânsito do Amazonas 
(Detran-AM), em parceria com 
a Polícia Militar do Amazonas 
(PMAM), deflagrou entre a 
noite da última quinta-feira 
(02) e a madrugada desta 
segunda-feira (06) a Opera-
ção ‘Via Segura’, com o ob-
jetivo de combater infrações 
de trânsito decorridas dos 
chamados ‘rolezinhos’. Ao 
todo, foram aplicadas 415 
autuações e foram feitas 141 
remoções de motocicletas  
com irregularidades.

Na manhã de ontem (06),  du-
rante coletiva de imprensa, na 
sede da instituição, no bairro 
Parque 10,  Zona Centro-sul de 
Manaus, o diretor-presidente 
do Detran-AM, Rodrigo de 
Sá, reforçou a importância da 
operação. “Essa prática não 
começou agora, já é algo 
antigo que o Detran-AM já 
combate, e vamos continuar 
combatendo as infrações que 
ocorrem durante esses ‘role-
zinhos’. Prezamos, acima de 
tudo, pela segurança e a paz 
da população. Essa operação 
será uma constante para inibir 
tais práticas, além de evitar o 
desassossego de todos”, disse 
o diretor-presidente.  

Rodrigo de Sá ressaltou 
que, além da parte punitiva, 
o órgão também visa a parte 
pedagógica, na qual é feita a 
orientação mediante a abor-

dagem, para que essa prática 
não se perpetue.

“No momento que agi-
mos, a população aprende 
que essa prática é irregular 
e não deve ter continuida-
de. Também destaco que o 
Detran Amazonas e a Polícia 
Militar não são contra essa 
atividade, porém ela deve ser 
feita em locais homologados 
e com a devida segurança”, 
destacou ele.

De acordo com o subco-
mandante-geral da PMAM, 
coronel Algenor Teixeira, a 
parceria  busca manter a segu-
rança diária da população. “As 
duas instituições firmam mais 

essa parceria para que as fis-
calizações possam ser intensi-
ficadas, mantendo a segurança 
viária, e também para man-
ter o âmbito legal. Estamos 
com todas as nossas unidades 
apoiando as operações do De-
tran, visando ao melhor para 
a sociedade, onde o cidadão 
possa ter seu direito de ir e vir  
preservado”, declarou .

Denúncias podem ser fei-
tas pelo 181, o disk-denúncia 
da Secretaria de Segurança 
Pública (SSP-AM), e também 
pelo e-mail da Ouvidoria 
da instituição (ouvidoria@
detran.am.gov.br) ou pelo 
número (92) 3643-0022.  

COMBATE À INFRAÇÕES

DIVULGAÇÃO

Além da parte punitiva, o órgão também ensina a educação no trânsito



Homem morre agonizando após 
ser atingido por tiros e facadas 

Ivan Nobre

Um homem, até 
o momento não 
identificado, foi 
assassinado com 

tiros e facadas na tarde 
desta segunda-feira (6), na 
rua Madre Catarina, bairro 
São Geraldo, Zona Centro-
-sul de Manaus. Segundo 
os moradores da área, um 
carro preto, sem placa, foi 
visto saindo do local e, 
na sequência, a vítima foi 
encontrada agonizando e 
pedindo para que o Servi-
ço de Atendimento Móvel 
de Urgência (SAMU) fosse 
chamado, mas ele acabou 
morrendo ainda no local.

O homem não é morador 
do bairro, conforme explica-
ram os moradores. Ele tinha 
uma tatuagem em um dos 
braços com o nome ‘João 
Victor’ e a data ‘14.04.00’, 
o que poderá ajudar em  
sua identificação.

A perícia criminal foi 
até à cena de crime, onde 
realizou um trabalho em 
conjunto com a Delegacia 
Especializada em Homicí-
dios e Sequestros (DEHS), 

que vai investigar autorias 
e motivações da morte.

O corpo da vítima foi en-
caminhado para o Instituto 
Médico Legal (IML), onde 
deverá ser identificado e 
entregue aos familiares.

Dois corpos em menos 
de um mês

Além deste crime na rua 
Madre Catarina, morado-
res encontraram um cor-
po em avançado estado 
de decomposição no dia 
20 de fevereiro, preso em  
uma árvore.

Na ocasião, um catador 
de entulhos encontrou os 
restos humanos e acio-
nou uma guarnição da  
Polícia Militar.

De acordo com dados da 
Secretaria de Segurança Pú-
blica do Amazonas (SSP), o 
número de homicídios caiu 
cerca de 9,9% no ano de 
2022, quando foram regis-
tradas 1.432 mortes violen-
tas intencionais.

Mesmo assim, moradores 

Na mesma rua, dois 
corpos já foram encon-
trados, recentemente

Motociclista morre ao ser 
esmagado por carreta

Ivan Nobre

O motociclista Adriano 
Castro de Arruda, de 34 anos, 
morreu após ser esmagado 
por uma carreta na tarde des-
ta segunda-feira (6), na ave-
nida das Flores, bairro Lago 
Azul, Zona Norte de Manaus. 
De acordo com o Tenente 
Hebert, da 26ª Companhia 
Interativa Comunitária (Ci-
com), a fatalidade ocorreu 
após Adriano, que estava no 
sentido bairro, tentar passar 
para a faixa da direita.

“A informação que recebe-
mos aqui é que esse condutor 
teria tentado passar para a 
faixa da direita […] ele esco-
rou em um carro gol e caiu, 
momento em que a carreta 
passou por cima dele”, disse 
a autoridade.

A carreta envolvida no aci-
dente, popularmente conhe-
cida como “cegonha”, estava 
seguindo para Roraima. Ela 
foi periciada, assim como os 
demais veículos envolvidos.

No local do acidente, a fa-
mília de Adriano preferiu não 

Filhas encontram mãe morta dentro 
de casa e falam em feminicídio

Rosana Ramos

Rosilene dos Santos, de 53 
anos, foi encontrada morta 
pelas filhas durante a manhã 
de hoje (6,) na casa em que 
residia com seu parceiro, 
na rua beco Cravita, bair-
ro Nova Floresta, na Zona 
Leste de Manaus.

Segundo as filhas da víti-
ma, o atual parceiro de sua 
mãe é o principal suspeito 
do crime pelo histórico de 
violência doméstica, carac-
terizando-se como um caso 
de feminicídio. De acordo 
com as familiares, dois dias 
antes, o padrasto insistia 
para que a vítima ingerisse 
bebida alcóolica.

Em processo de investiga-
ção, o delegado plantonista 
do 14° Distrito Integrado de 
Polícia (DIP), Roger Makimo-
to, destaca que não é possí-
vel afirmar se é um caso de 
feminicídio, pois é necessário 
que ocorra uma averiguação 
mais apurada no crime.

“Pelo que a gente verificou 
ali junto coma perícia, a casa 

está bem arrumadinha, não 
tem sinal de violência, não 
tem sinal de luta corporal, as 
coisas estão bem arrumadas. 
A princípio, também não tem 
nenhuma perfuração no cor-
po, isso aí vai ser averiguado 
melhor no IML depois que 
for feito o exame de ne-
crópsia. Por mais que haja 

relataram ao Jornal Van-
guarda do Norte, o medo 
do avanço da criminalidade 
no bairro São Geraldo e 
com destaque na rua Ma-
dre Catarina. Por se tratar 
de uma área com baixa 
circulação de pessoas e 

Moradores relataram que a área está se tornando cada vez mais perigosa

com um barranco no en-
costamento, os criminosos 
encontraram facilidade. 
Uma mulher, que preferiu 
não se identificar, disse que 
mora na rua Madre Catarina 
há 33 anos e nunca havia 
presenciado homicídios ou 
corpos achados pela área. 
“A gente fica com mui-
to medo vendo isso tudo 
acontecer. Eu moro aqui 
há 33 anos e nunca tinha 
visto encontrar corpos ou 
matarem alguém, como na 
semana retrasada em que 
encontramos um corpo já 
ficando podre ali pendu-
rado numa árvore”, disse a 
moradora.

 A moradora ainda contou 
à reportagem que os vizi-
nhos se uniram para equi-
par a rua com câmeras de 
monitoramento, na tentativa 
de intimidar os criminosos.  
“O jeito é a gente se unir e 
comprar câmeras para mo-
nitorar a nossa rua e afastar 
os criminosos. Até roubos 
que eles fazem aí fora, eles 

correm aqui para nossa 
área para fugir da polícia”.  
Quando falamos em policia-
mento, a mulher disse que é 
difícil entrar uma viatura na 
rua por ela não ter uma saída.  
“É difícil entrar uma viatura 
aqui, até mesmo porque não 
tem saída, mas a gente pre-
cisa, ainda mais agora que 
esse ponto ficou conhecido”.

Os crimes registrados nas 
últimas três semanas na rua 
Madre Catarina estão sen-
do investigados pela Polícia 
Civil do Amazonas. Até a 
publicação dessa matéria, 
não houve prisões de pesso-
as relacionadas nas mortes.

O mês de março de 2022 
foi o mais violento, quan-
do o Amazonas registrou 
133 homicídios. No fim 
de semana que marcou 
a chegada de 2023, so-
mente em Manaus, foram 
15 ocorrências de pessoas 
mortas por faca, pauladas 
ou arma de fogo. A maio-
ria dos casos têm relação 
com o tráfico de drogas.  

FATALIDADE

Eu moro aqui há 
33 anos e nunca 

tinha visto encontrar 
corpos ou matarem 
alguém, como na 
semana retrasada 

em que encontramos 
um corpo já ficando 
podre ali pendurado 

numa árvore”, disse a 
moradora.

Homem 
encontrado 
morto em 
fábrica

LIGAÇÃO ANÔNIMA

Luana Lima

O corpo de um homem iden-
tificado apenas como Antônio 
Fernandes, de 35 anos, foi en-
contrado, no início da tarde de 
domingo (5), dentro de uma 
fábrica abandonada na rua Içá, 
no bairro Distrito 1, na Zona 
Leste da capital.

De acordo com informa-
ções preliminares repassadas 
aos policiais militares da 7ª 
Companhia Interativa Comu-
nitária (Cicom), familiares da 
vítima receberam uma ligação 
informando sobre o corpo, ao 
chegarem no local constata-
ram o fato.

A equipe policial esteve no 
local e acionou os demais ór-
gãos competentes para reali-
zar as investigações. Conforme 
os peritos do Departamento 
de Polícia Técnico-Científica 
(DPTC), o corpo da vítima estava 
em estado de decomposição, 
porém, sem marcas de sangue.

Populares que conheciam a 
vítima relataram que o homem 
estava desaparecido há cerca 
de três dias. Eles não souberam 
informar se Antônio tinha pro-
blema com algum desafeto.

Até o momento o caso é 
um mistério, a Delegacia Es-
pecializada em Homicídios e 
Sequestros (DEHS) investiga 
o crime.

O corpo do homem foi re-
movido e encaminhado para 
o Instituto Médico Legal (IML). 
De acordo com a entidade, 
nesta segunda-feira (6), a cau-
sa da morte tenha sido uma 
overdose. Mas, é necessáro 
aguardar o resultado da análise 
para se ter certeza.

Assassinado 
enquanto 
assistia a jogo

HOMICÍDIO

Rosana Ramos

Um homem identificado 
como Jair Eleotério Cardoso 
foi morto a tiros enquanto as-
sistia a uma partida de futebol 
entre Flamengo e Vasco na 
tarde do último domingo (5), 
na rua Leopoldo Carpinteiro 
Peres, bairro Petrópolis, Zona 
Sul de Manaus.

Jair assistia ao jogo junto 
com populares quando dois 
homens, não identificados, 
efetuaram disparos contra 
ele. Agonizando no local, Jair 
chegou a ser socorrido e le-
vado ao pronto-socorro pelos 
moradores, mas não resistiu 
aos ferimentos e morreu no 
decorrer da noite.

Ainda na ocasião, uma crian-
ça também foi atingida pelos 
disparos, sendo encaminhada 
ao hospital, para atendimento 
médico. A Delegacia Especiali-
zada em Homicídio e Seques-
tro (DEHS) investiga o caso.

falar com a impressa sobre 
o ocorrido, mas se mostrou 
desesperada e cobrou das 
autoridades a justiça para os 
possíveis responsáveis.

A Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM) esteve no local re-
alizando os primeiros levan-
tamentos sobre o caso que 
deve ser encaminhado para 
a Delegacia Especializada em 
Acidentes de Trânsito (DEAT).

O corpo de Adriano foi 
encaminhado para o Instituto 
Médico Legal (IML).

As tatuagens podem ajudar na iden-
tificação da vítima

A família da vítima exigiu que as 
autoridades tomem providências

um histórico de violência 
doméstica, vários registros 
de ocorrência, a gente não 
pode nesse primeiro mo-
mento afirmar se realmente 
foi um homicídio”, finalizou 
o delegado responsável.

O corpo foi recolhido e en-
caminhado ao Instituto Mé-
dico Legal (IML).

INVESTIGAÇÃO

As filhas da vítima acusam o padrasto pela morte da mãe
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Política “Além da geração de em-
pregos, o nosso polo indus-
trial gera receita para os 
municípios”, diz secretário

ZONA FRANCA
Projeto de Lei que proíbe a 
instalção de medidores de 
energia em Manaus avança 
na CMM

CMM

Bosco Saraiva foi o es-
colhido para estar à 
frente da ZFM

Feifiane Ramos

Por anos, o comando da 
Superintendência da 
Zona Franca de Manaus 
(Suframa) segue como 

uma questão partidária, usa-
do no jogo político para fa-
zer ou fortalecer alianças en-
tre os partidos e governos. 
Com isso, ficam de lado cri-
térios técnicos para a escolha.  
Conforme os bastidores da polí-
tica, o líder da Bancada do Ama-
zonas no Congresso Federal, 
Omar Aziz, aliado do presidente 
Lula, indicou para o comando 
o ex-deputado federal Bosco 
Saraiva (Solidariedade), para fi-
car à frente do órgão, a fim de 
ampliar as alianças de Lula com 
partidos aliados e também com 
partidos de oposição. A esco-
lha foi referendada, segundo 
Omar, pela bancada do Estado  
no Congresso.

No entanto, conforme fontes 
disseram à Vanguarda do Nor-
te, o nome de Bosco não foi 
aceito de forma unânime entre 
os parlamentares, mas, como o 
indicado para a Superintendên-
cia deve sair do Solidariedade, 
a bancada prefere que seja do 
Amazonas, por isso, Bosco aca-
bou sendo aceito.

Apesar da indicação, o nome 
de Bosco ainda não recebeu o 
aval de Lula e o órgão segue 
sem um titular definido, embora 
o último superintendente tenha 
deixado o cargo no dia 28 de 
dezembro do ano passado. O 
especialista político Carlos San-
tiago disse à reportagem que a 
escolha de um nome deveria se-
guir a critérios técnicos. Para ele 
deveria ser alguém que conheça 
a indústria, o comércio e que en-
tenda de relações internacionais 

Apesar da indicação, o nome de Bosco ainda não recebeu o aval de Lula e o órgão segue sem um titular definido

alguém que conheça a região, 
tenha formação superior e ex-
periência como ordenador de 
despesas e não qualquer nome 
político que tenha sido derrota-
do nas urnas”, destacou, alfine-
tando Bosco, que não conseguiu 
se eleger a deputado estadual no 
último pleito. Menezes defen-
deu a atuação de Bolsonaro em 
relação ZFM, no entanto, foi no 
governo dele que houve a redu-
ção em até 25% o Imposto sobre 
Produtos industrializados (IPI). 

Durante a gestão Bolsonaro 
também houve várias ameaças 
por parte do ministro Paulo 
Guedes, com ataques ao mode-
lo econômico, exigindo a inter-
venção contínua da bancada da 
época para não prejudicar ainda 
mais o polo. 

‘ZFM não terá mudanças traumáticas’, diz Appy

DIVULGAÇÃO

Vianna afirmou estar preocu-
pado com as próximas mu-
danças para a ZFM

Da redação

O deputado federal Saullo 
Vianna (União-AM) reagiu, 
nesta segunda-feira (6), à 
declaração do Secretário Ex-
traordinário da Reforma Tri-
butária, Bernard Appy, feita à 
imprensa, de que a Zona Fran-
ca de Manaus não sofrerá “al-
terações traumáticas” e que a 
falta de clareza quanto às alte-
rações no modelo gera inse-
gurança jurídica à economia  
do Amazonas.  

“Fico preocupado quan-
do ouço uma declaração do 
secretário de que não te-
remos alterações traumáti-
cas na Zona Franca, ou seja, 
que confirmam que haverá 
mudanças. Precisamos saber 
quais serão as alterações para 
que nós, da bancada, possa-
mos nos articular caso estas 
estejam em desacordo com 
os interesses do Amazonas”, 
disse Saullo Vianna.

Em que pese, Appy ter afir-
mado que tem o compromis-
so de não prejudicar a região, 
os pilares da Reforma Tributá-

MUDANÇASCÂMARA MUNICIPAL 

Lei que proíbe instalação 
de medidores avança

Da redação

Menos de uma semana de-
pois do presidente da Câmara 
Municipal de Manaus (CMM), 
vereador Caio André (PSC), co-
brar celeridade na aprovação 
Projeto de Lei (PL) 375/2022, 
que proíbe a instalação de 
medidores aéreos de energia 
na capital, o PL avançou na 
Comissão de Constituição, Jus-
tiça e Redação (CCJR) da Casa 
e deve ser analisado já nesta 
quarta-feira (8).

O pedido de agilidade que 
partiu do presidente Caio An-
dré foi direcionado ao presi-
dente da CCJR, vereador Gilmar 
Nascimento (União Brasil), no 
dia 1º de março, no plenário 
Adriano Jorge, da CMM. “O 
prejuízo é muito grande. Nós 
temos visto diariamente a em-
presa insistindo em mudar os 
postes para colocar esse me-
didores aéreos e a população 
se revoltando a cada dia se 
colocando contrária a esse tipo 
de ação”, afirmou Caio André

ria, a unificação de tributos e o 
fim de subsídios fiscais, ferem 
de morte a competitividade 
da Zona Franca de Manaus. 

O secretário da Reforma já 
se reuniu com representan-
tes do Grupo de Trabalho 
da Reforma e com técnicos 
do Governo do Amazonas 
para buscar mecanismos 
que garantam a preser-
vação dos empregos e da  
renda local.  

Na ocasião, Saullo Vianna 
refirmou que o modelo ZFM 

O pedido de agilidade partiu do 
presidente Caio André

é superavitário, ou seja, trans-
fere mais tributos à União do 
que é renunciado, mantém 
500 mil empregos diretos e 
indiretos e, por isso, também 
serve ao Brasil. 

“A cada R$ 1 real que o 
governo federal renuncia, são 
gerados tributos de R$ 1,30. 
Além da geração de empre-

.O PL acrescenta ao arti-
go 1º da Lei Municipal nº 
2.208/2017, onde fica proibida 
a instalação de sistemas de 
medição de energia elétrica, 
externos ou centralizados, fi-
xados nos postes de energia 
elétrica, ressalvadas as cai-
xas de passagem de ener-
gia elétrica, transformadores 
e cabeamento de internet e 
TV a cabo, desde que seja 
observado um raio de 500 
metros entre um e outro, 
para evitar poluição visual. 

Suframa deveria ter gestor 
técnico, diz especialista

devido a grandiosidade da Zona 
Franca, que representa o setor 
econômico da região Norte, e 
para o Brasil.

Santiago ressalta que esse cri-
tério não é levado em conside-
ração uma vez que a nomeação 
é feita visando aos interesses 
políticos de governos e dos 
próprios parlamentares. “Nem 
sempre essa escolha segue um 
critério técnico. Geralmente, são 
escolhidos amigos dos ministros 
ou do presidente da República e 
quase sempre é uma indicação 
dos ‘caciques locais’ como uma 
forma de ampliar o poder e 
controlar uma Superintendência 
tão importante para a região e 
estado”, ressaltou o especialista.

 Vale frisar, que os dois últimos 
superintendentes que foram in-

dicados pelo ex-presidente do 
Brasil, Jair Bolsonaro (PL), eram 
militares de carreira e não ti-
nham formação ‘especializada’ 
para estar à frente do cargo.

Divergências
Após a indicação de Bosco, 

o assunto gerou divergências 
entre entidades e órgão do Es-
tado, que se opõem à escolha 
do nome e indicam que a me-
lhor opção seria Zé Ricardo (PT).  
Conforme nota divulgada pela 
assessoria do ex-deputado fede-
ral, Zé Ricardo “recebeu o apoio 
da bancada do PT, da liderança 
do partido na Câmara Federal, 
do deputado Zeca Dirceu”.

 Zé Ricardo que compôs o 
Grupo de Trabalho (GT) de De-
senvolvimento Regional durante 

a transição do governo Lula, 
afirmou à nossa reportagem que 
seu nome continua à disposição 
do governo. 

Aliado de Bolsonaro 
Aliado de Bolsonaro na Su-

frama Indicado por Bolsonaro, 
Coronel Menezes (PL), assumiu 
o cargo em 2019, e foi o terceiro 
militar a ficar à frente do cargo. 

Ele disse à reportagem que 
o “poder executivo tem que 
acabar definitivamente com 
as indicações políticas, a não 
ser que o indicado tenha um 
perfil técnico e que realmen-
te irá corroborar com o cres-
cimento e o fortalecimento 
de determinada instituição”.  
Menezes afirma que a Suframa 
tem que ser administrada por 

gos, o nosso polo industrial 
gera receita para os muni-
cípios que são gastos com 
saúde, Educação, entre ou-
tros serviços públicos. Fora  a 
contrapartida ambiental, que 
mantém 97% da nossa flo-
resta em pé, importante pro 
país e pro planeta”, finalizou 
o deputado federal.

DIVULGAÇÃO
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Eu defendo que seja 
feita logo essa escolha 

pela importância da Zona 
Franca para região e para 
o Brasil. E que seja uma 
pessoa da região, que 

conheça nossa realidade e 
as necessidades do órgão, 
que tenha uma interlocu-
ção técnica e política, para 

favorecer a Suframa e a 
economia do Estado

Zé Ricardo, Economista

Precisamos saber quais 
serão as alterações para 

que nós, da bancada, pos-
samos nos articular caso 

estas estejam em desacor-
do com os interesses do 

Amazonas

Saullo Vianna, deputado 
federal   



MPF pede informações 
sobre caso de joias

O Ministério Público Fe-
deral (MPF) solicitou 
nesta segunda-feira (6) 
que a Receita Federal 

encaminhe todas as informa-
ções disponíveis sobre a entrada 
de joias que foram suposta-
mente presenteadas pela Arábia 
Saudita ao governo brasileiro. 
Em outubro de 2021, os itens 
foram apreendidos pela Receita 
Federal ao chegarem ao país 
pelo Aeroporto Internacional de 
São Paulo, em Guarulhos (SP). 
Os itens estavam na bagagem 
de um assessor do Ministério de 
Minas e Energia (MME).

A Receita Federal apresentou 
denúncia ao MPF apenas com 
um relato simples, na última 
sexta-feira (3), após reportagem 
publicada pelo jornal O Estado 
de S. Paulo. O MPF vai analisar 
e decidir o encaminhamento do 
caso após a Receita apresentar 
todas as informações possíveis. 
Segundo o Ministério Público, o 
procedimento segue sob sigilo 

para evitar prejuízos à apuração.
O ministro da Justiça e Segu-

rança Pública, Flávio Dino, deter-
minou ontem (6) que a Polícia 
Federal apure as suspeitas de 
tentativa de ingresso das joias 
ilegalmente no país. No ofício ao 
diretor-geral da PF, o delegado 
Andrei Augusto Passos Rodri-
gues, o ministro afirma que, “da 
forma como se apresentam”, os 
fatos divulgados pela imprensa 
“podem configurar crimes con-
tra a administração Pública”.

As joias estão avaliadas em 
cerca de R$ 16,5 milhões, se-
gundo reportagens publicadas 
na imprensa. Elas estavam na 
bagagem de um assessor do 
Ministério de Minas e Energia, 
que não fez a declaração e, por 
isso, acabaram apreendidas. Elas 
poderiam ter entrado no país 
sem o pagamento de impostos 
desde que fossem declaradas 
como presentes para o Estado 
e ficariam de posse permanente 
da União, mas essa declaração 
também não foi feita.

Todas as mercadorias de uso 
pessoal trazidas do exterior, cujo 
valor ultrapasse a cota de US$ 1 
mil (no câmbio de 2021, apro-
ximadamente R$ 5.500), devem 

As joias estão ava-
liadas em cerca de R$ 
16,5 milhões

Alckmin pressiona para 
Reforma Tributária em 2023

Agência Brasil
 
Em evento realizado on-

tem (6), pela Federação Na-
cional dos Engenheiros, o 
Vice-Presidente no Brasil,  
Geraldo Alckmin, afirmou 
que a reforma tributária pre-
cisa ser feita ainda este ano 
no país. Segundo o político, 
é necessário que ocorra um 
esforço para a aprovação 
de uma proposta que agi-
lize e facilite a cobrança 
de impostos e tributos em 
território nacional.

Um dos pontos levanta-
dos por Alckmin é a varia-
ção de impostos em relação 
ao mercado exterior, uma 
vez que existem três tipos 
de tributos no Brasil e em 
outros países, o sistema  
é unificado. 

‘’O mundo inteiro tem 
IVA [Imposto sobre Va-
lor Agregado]. Nós temos 
PIS, Confins, ICMS, ISS. O 
mundo inteiro tem um 
[tributo sobre mercadorias 
e serviços]”, pontuou o  
vice-presidente.

Filhos de Bolsonaro terão de pagar 
indenização a Jean Wyllys

Da redação

A 1ª Turma Recursal do Tribu-
nal de Justiça do Rio de Janeiro 
negou os recursos interpostos 
por Carlos e Eduardo Bolso-
naro contra sentença conde-
natória que determinou o pa-
gamento de indenização por 
danos morais ao ex-deputado 
federal Jean Wyllys.

Com o julgamento, fica man-
tida a sentença de agosto de 
2022, que fixava indenização 
de 20 mil reais a cada um pela 
propagação de mentiras que 
associavam Wyllys a Adélio 
Bispo, autor da facada contra 
o ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL) ainda durante a campanha 
eleitoral de 2018.

A decisão ainda determina 
que os filhos do ex-presidente 
devem publicar a sentença em 
suas redes sociais, utilizadas 
para difamar o ex-deputado. 
Em 2020, os irmãos compar-
tilharam uma série de vídeos 
no qual o youtuber Oswaldo 
Eustáquio manipulava uma 
falsa narrativa para criar um 
elo entre Wyllys e o agressor 

do ex-capitão.
A republicação dos vídeos 

gerou uma série de ataques 
massivos bolsonaristas contra 
o ex-deputado do PSOL. “Cer-
tamente os seguidores dos 
recorrentes [Carlos e Eduardo 
Bolsonaro] concluíram ter o 
recorrido [Jean Wyllys] liga-
ção com o autor, em tese, 
do crime praticado contra o 
então candidato a presidente 
Jair Bolsonaro, diante da atri-
buição ao mesmo de atos que 
não foram por ele verdadeira-
mente praticados, conforme 
concluíram as autoridades 
policiais, gerando dano à sua 
honra e imagem”, cita trecho 
da decisão.

O voto do juiz relator Ales-
sando Oliveira Feliz ainda afas-
ta a tese da defesa dos irmãos 
que argumenta a liberdade 
de expressão como justifica-
tiva para a republicação dos 
vídeos. “Vislumbro, portanto, 
ter havido excesso aos limi-
tes do legítimo exercício da 
liberdade de expressão, que 
prejudicou, não só a honra 
e a imagem do autor, como 

ser declaradas à Receita e es-
tão sujeitas à tributação. Após 
a divulgação das denúncias, a 
ex-primeira-dama Michelle Bol-
sonaro fez uma postagem em 

Bolsonaro afirmou que as joias iriam para acervo da Presidência da República

sua conta no Instagram para 
comentar o assunto. Ela chegou 
a ironizar o caso. “Eu tenho 
tudo isso e não estava saben-
do? Meu Deus!”, escreveu. Já 

o ex-presidente Jair Bolsonaro 
negou qualquer ilegalidade. À 
CNN, Bolsonaro afirmou que 
as joias iriam para acervo da 
Presidência da República.

REFORMA TRIBUTÁRIA

Ministros 
visitam 
presídios

VISITAÇÃO

A presidente do Supremo 
Tribunal Federal (STF), mi-
nistra Rosa Weber, visitou 
ontem (6) dois presídios no 
Distrito Federal. A ministra 
estava acompanhada do 
colega de Corte, ministro 
Alexandre de Moraes. O mo-
tivo da visita ainda não foi 
confirmado pela assessoria 
do Supremo.

Rosa Weber e Moraes vi-
sitaram a Penitenciária Fe-
minina da Colmeia e o pre-
sídio masculino da Papuda, 
onde estão presos investi-
gados por participarem dos 
atos antidemocráticos de 8  
de janeiro. 

Há duas semanas, um 
grupo de parlamentares se 
reuniu com a presidente do 
STF e com o ministro para 
pedir a libertação dos presos 
que não tiveram participa-
ção na depredação da sede 
do tribunal, do Congresso e 
do Palácio do Planalto.

Até o momento, dos 1,4 
mil presos após os ataques, 
cerca de 800 continuam de-
tidos. Acusados de financiar 
os atos, 54 pessoas físicas, 
três empresas, uma asso-
ciação e um sindicato já 
tiveram bens bloqueados a 
pedido da Advocacia-Geral 
da União (AGU). 

Haddad fala 
sobre o caso 
de joias

SUSPEITAS

O ministro da Fazenda, Fer-
nando Haddad, disse, nesta se-
gunda-feira (6), que as suspeitas 
que envolvem o episódio da 
retenção de joias que o governo 
da Arábia Saudita supostamen-
te deu de presente à então 
primeira-dama, Michelle Bolso-
naro, devem ser apuradas com 
zelo, garantindo aos envolvidos 
o direito de se defenderem.

Os itens, avaliados em cerca 
de 3 milhões de euros (aproxi-
madamente R$ 16,5 milhões), 
foram encontrados na mochila 
do militar Marcos André dos 
Santos Soeiro, que era assessor 
do então ministro de Minas 
e Energia, Bento Albuquerque, 
quando retornavam de uma via-
gem oficial ao Oriente Médio. 
“Todo presente deste valor tem 
que ser incorporado ao patrimô-
nio público. E, se um cidadão 
comum receber um presente 
como este e quiser trazê-lo ao 
Brasil, ele precisa declarar e pa-
gar os impostos”, acrescentou 
Haddad.

Para o Alckmin e minis-
tro do Desenvolvimento, 
Indústria, Comércio e Ser-
viços, a reforma tributária 
é uma forma de aumentar 
a competitividade na indús-
tria, diminuindo a complexi-
dade atual do sistema.

 “Nós estamos tendo 
uma desindustrialização 
precoce. Nós não somos 
um país rico, somos um 
país em desenvolvimento. 
Nós precisamos de uma 
agenda de competitivida-
de”, finalizou Geraldo.

O ministro, está sendo acusado de usar recursos de emendas parlamentares 

Um dos pontos levantados por Alck-
min é a variação de impostos 

a veracidade da informação, 
configurando-se, pois, abuso 
do direito, devendo responder 
os réus pelo ilícito praticado”, 
diz o documento.

O magistrado ainda afastou 
a imunidade parlamentar dos 
filhos do ex-presidente por en-
tender que no momento do 
compartilhamento do conteúdo 
falso, eles não estavam no exer-
cício de suas funções. A divulga-
ção do conteúdo falso também 
gerou condenações para outros 
influenciadores bolsonaristas, 
como o autoproclamado filó-
sofo Olavo de Carvalho.

CONDENADOS 

A republicação do vídeo gerou uma 
série de ataques a Wyllys
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Da redação

O ministro das Comunicações, 
Juscelino Filho, se reuniu com o 
presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva, nesta segunda-feira (6), 
para se explicar sobre acusações 
de uso de recursos públicos para 
agendas de interesses particu-
lares. Após a reunião, que ele 
classificou como “muito positi-
va”, o ministro postou no Twitter 
que segue no cargo e chegou 
a anunciar uma agenda com 
a participação do presidente 

ainda este mês, na Região Norte.
“Saí há pouco do Palácio do 

Planalto, onde tive uma reunião 
muito positiva com o presiden-
te Lula. Na ocasião, esclareci 
as acusações infundadas feitas 
contra mim e detalhei alguns 
dos vários projetos e ações do 
Ministério das Comunicações. 
Temos muito trabalho pela 
frente!”, escreveu. “Falamos de 
expansão do 5G, de conectivi-
dade em escolas e ações do 
Norte e do Nordeste Conec-
tado. Boa notícia: ainda neste 

mês, o presidente Lula e eu 
vamos inaugurar a Infovia 01, 
entre as cidades de Manaus e 
Santarém, ampliando o acesso 
à internet na Região Amazô-
nica”, acrescentou. O Palácio 
do Planalto não se manifestou 
sobre o encontro.

Acusações
O ministro, que é deputado 

federal pelo Maranhão e está 
licenciado do mandato, está 
sendo acusado de usar recur-
sos de emendas parlamentares 

para a construção de estradas 
que dão acesso a fazendas de 
sua família na cidade de Vitorino 
Freire (MA). As emendas de mais 
de R$ 5 milhões foram repassa-
das à Prefeitura da cidade, que 
tem sua irmã como prefeita. O 
ministro também está sendo 
questionado sobre uma viagem 
feita em aeronave oficial da For-
ça Aérea Brasileira (FAB), de 
Brasília para São Paulo, no fim 
de janeiro, que incluiu reuniões 
de trabalho e participação em 
leilões de cavalos. 

Ministro das Comunicações segue no governo Lula
JOSÉ CRUZ

REPRODUÇÃO
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Economia

Em alusão ao Dia In-
ternacional da Mulher, 
será realizado o deba-
te: Mulheres na Ciência 
e Tecnologia

Manaus recebe, 
nesta primeira 
quinzena de mar-
ço, uma sequên-

cia de eventos que giram em 
torno das temáticas tecnolo-
gia e bioeconomia. Hoje (6), 
em alusão ao Dia Internacio-
nal da Mulher, será realizado 
o debate “Academy Talks: 
Mulheres na Ciência e Tec-
nologia”. Organizado pelo 
Ocean Manaus, o evento 
será realizado das 17h30 às 
20h na sede da instituição, 
localizada nas dependências 
da Escola Superior de Tec-
nologia da Universidade do 
Estado do Amazonas (UEA), 
na avenida Darcy Vargas, 
1200, bairro Parque Dez  
de Novembro.

Para a ocasião, as convi-
dadas a participar do de-
bate terão a oportunidade 
de contar suas trajetórias 
profissionais, abordar os de-
safios e as oportunidades 
que as mulheres encontrar 
no dia a dia de quem es-
colhe atuar com pesquisa e 
tecnologia na região.

O destaque desta agenda 
é que as participantes do 
evento poderão ter a opor-
tunidade de conquistar um 
espaço na concorrida área 
tecnológica, podendo ter 
garantidas vagas nas turmas 
“Aprendendo a programar Será feita uma convocação das plataformas

Feira 
Regional  
em Tefé

Outra ação que vale 
destacar é a 1ª Feira 
Regional de Tecnolo-
gia e Inovação do Mé-
dio Solimões, realizada 
pela Prefeitura de Tefé 
por meio da Secretaria 
Municipal de Ciência, 
Tecnologia e Inovação 
(Secti). Contando com 
o apoio de diversas 
instituições, especial-
mente do meio acadê-
mico do Amazonas, o 
evento visa apresentar 
os trabalhos que estão 
sendo desenvolvidos 
na região, mostrar o 
potencial destes tra-
balhos na área, falar 
sobre as oportunida-
des de Ciência, Tecno-
logia e Inovação (CT&I) 
no Médio Solimões e, 
também, oferecer es-
paços para os serviços 
que as empresas e ins-
titutos voltados para 
tecnologia e inovação 
têm para oferecer.

O evento ocorre nos 
dias 9 e 10 de março, das 
8h às 18h, na Secti, em 
Tefé, localizada na Rua 
Campinas, nº 26, bairro 
Santa Tereza.

As inscrições, abertas 
para a população em 
geral, são gratuitas e 
podem ser realizadas 
até o dia 8 de março 
por meio do link (ht-
tps://bit.ly/3YkXlCm). 
Quem participar pode-
rá acompanhar pales-
tras de segurança da in-
formação, inteligência 
artificial, investimento 
em inovação e rodas 
de oportunidades, além 
de poder participar de 
oficinas de robótica 
educacional e cultura 
maker, motion design 
e programação.

Programa vai investir R$ 50 bi para quitar dívidas
 MARCELLO CASAL JR/AGÊNCIA BRASIL

Programa refinanciará R$ 50 bi de dívidas de 37 milhões de pessoas

Programa Desenrola contará 
com um fundo garantidor de 
cerca de R$ 10 bilhões com 
recursos do Tesouro Nacional, 
disse ontem (6) o ministro da 
Fazenda, Fernando Haddad. 
Esse fundo cobrirá eventuais 
calotes dados por pessoas 
que participarem do processo  
de renegociação.

Haddad deu a informação 
após reunir-se com o presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva 
para discutir os detalhes do 
programa. Com o fundo ga-
rantidor nesse montante, disse 
o ministro, o Desenrola poderá 
renegociar até R$ 50 bilhões 
em dívidas de 37 milhões de 
pessoas físicas.

Segundo o ministro, o Desen-
rola será instituído por meio de 

 DESENROLA

Eventos sobre bioeconomia 
movimentam mês da mulher

do zero” e Programando 
com python”, voltado para 
mulheres. Para mais infor-
mações, acesse (https://bit.
ly/3Jg5xzw).

Bioeconomia
Já no dia 9 de março 

(quinta-feira), das 15h às 
18h, os atores do ecossis-
tema de bioeconomia - se-
jam Institutos de Ciência 
e Tecnologia (ICTs), sejam 
incubadoras ou acelerado-
ras - estão convidados a 
participar do evento “For-
talecendo o ecossistema 
de bioeconomia”, realizado 
pelo Programa Prioritário de 
Bioeconomia (PPBio) e pelo 
Instituto de Conservação e 
Desenvolvimento Sustentá-
vel da Amazônia (Idesam).

A iniciativa tem por ob-
jetivo debater os arranjos 
de desenvolvimento da 
bioeconomia amazônica, 
além de discutir tendências, 
oportunidades e desafios do 
setor. Será aberto espaço 
para uma roda de conversa 
com startups sobre os entra-
ves e melhorias do ecossis-
tema, além da realização de 
palestras e apresentações, 
tudo com vistas a promo-
ver a troca de experiên-
cias, demonstrar cases de 
sucesso e perspectivas fu-
turas para multiplicar ações 
e potencializar o mercado  
de bioeconomia. 

O evento ocorrerá no 
Impact Hub Manaus, loca-
lizado na Av. Efigênio Sal-
les, 1299. Para participar, 
os interessados podem se 
inscrever por meio do link 
(https://bit.ly/3kFLp0g). 

medida provisória. Haddad tam-
bém informou que o programa, 
inicialmente concebido apenas 
para quem ganha até dois salá-
rios mínimos, será oferecido para 
“todas as pessoas negativadas”. 
Ele, no entanto, disse que quem 
recebe até essa faixa salarial terá 
desconto maior, bancado com o 
fundo garantidor.

“Para esse público [que ga-
nha até dois salários mínimos], 
haverá aportes do Tesouro Na-
cional para que os descontos 
sejam bem relevantes”, decla-
rou o ministro. Promessa de 
campanha do atual governo, 
o Desenrola está sendo de-
senvolvido pelo secretário de 
Reformas Econômicas do Mi-
nistério da Fazenda, Marcos 
Barbosa Pinto.

Credores privados
Haddad adiantou mais de-

talhes do programa. Segundo 
o ministro, todos os credores 
privados que aderirem ao De-
senrola precisarão dar desconto 
aos devedores. “As empresas 
vão entrar no programa pelo 
tamanho do desconto que de-
rem para os devedores”, disse.

O Desenrola, afirmou Ha-
ddad, buscará atrair os cre-
dores privados com base na 
probabilidade de recuperação 
dos valores devidos. “Quanto 
maior o desconto oferecido, 
maior a chance de o credor re-
ceber o débito”, disse o ministro. 
Segundo Haddad, o presidente 
Lula aprovou o desenho do 
programa e “autorizou a con-
tratação do desenvolvimento 

do sistema”.
“Todas empresas que aderi-

rem ao Desenrola vão precisar 
dar desconto”, disse a jorna-
listas na entrada do Ministério 
da Fazenda, depois de reunião 
com o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva a respeito do pro-
grama, no Palácio do Planalto.a

De acordo com o ministro, o 
Desenrola só poderá ser lan-
çado após a contratação da 
empresa que desenvolverá o 
sistema. “O sistema é complexo 
porque envolve credores priva-
dos e os credores vão entrar 
no programa pelo tamanho do 
desconto que puder dar para os 
devedores, justamente os que 
estão com o CPF negativado na 
Serasa ou empresas semelhan-
tes a essa”, declarou Haddad.

O evento ocorre nos dias 9 e 10 de março, das 8h às 18h, na Secti, em Tefé
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Em Manaus, o evento ocorrerá no Impact Hub Manaus



Confira as novas regras 
para se aposentar pelo INSS

Quem deseja se apo-
sentar pelo Institu-
to Nacional do Se-
guro Social (INSS) 

em 2023 precisa ficar ciente 
das novas regras impostas 
pela reforma da Previdência. 
A legislação, que entrou em 
vigor em de novembro de 
2019, estabeleceu regras 
automáticas de transição 
que mudam a concessão de 
benefícios a cada ano. Neste 
ano, as novidades incluem 
mudanças nas aposentado-
rias por idade e por tempo 
de contribuição, entre ou-
tras alterações.

Um dos pontos mais im-
portantes se refere à apo-
sentadoria por idade, princi-
palmente para as mulheres, 
porque, anteriormente, era 
exigida idade mínima me-
nor. Antes, as mulheres com 
60 anos em diante e com 
o tempo de contribuição 
já completado poderiam 
se aposentar. A partir de 
2023, as mulheres preci-
sam ter 62 anos de idade 
completos, ou seja, acabou 
a regra de transição para 
aposentadoria por idade.
As informações são do  
Correio Braziliense.

A regra de transição esta-
beleceu o acréscimo de seis 
meses a cada ano para as 
mulheres, até chegar à idade 
mínima final este ano. Na 
promulgação da reforma, a 
idade mínima estava em 60 
anos, passando para 60 anos 
e meio em janeiro de 2020, 
61 anos em 2021, 61 anos 
e meio em 2022 e, agora, 
chegou ao valor estabelecido 
pela reforma. Para homens, 
a idade mínima está fixada 
em 65 anos desde 2019. Para 
ambos os sexos, o tempo mí-
nimo de contribuição exigido 
é de 15 anos.

A aposentadoria por tem-
po de contribuição é uma 
possibilidade para mulheres 
que têm acima de 30 anos 
de contribuição e homens 
que têm acima de 35 anos de 
contribuição. “Também co-
nhecida como aposentado-
ria por tempo de serviço, ela 
foi uma das regras que mais 
sofreu alterações em 2019, 
com a entrada em vigor 
da reforma da Previdência”, 
destaca Carolina Figueiroa, 
advogada especializada em 

A idade mínima exigi-
da subirá seis meses a 
cada ano

ZFM, apontamentos da vaidade coletiva 
As reformas se tornam ur-

gentes para o país começar 
a decolar. O tempo é curto, 
o prazo exíguo e a demora 
é fatal para as devidas de-
cisões. A mais crucial de to-
das foi colocada em nossas 
mãos no momento em que 
foi estabelecido o calendá-
rio da Reforma Tributária. E 
não é segredo para ninguém 
que o pacote está maduro, 
e preparado desde o início 
da pandemia. A pressa se 
confirma pela rapidez com 
que as propostas da PEC 
45 e PEC 110 encontraram 
inimagináveis coincidên-
cias em suas postulações. 
Caberá estabelecer con-
cordâncias uma proposta 
objetiva de apontamentos 
que atendam aos interesses 
de todo o setor produtivo. 
Há, pois, um clima de pron-
tidão no toque de todas 
as caixas. Há uma história 
de vidas e conquistas em 

jogo. Certamente por isso, 
brotam iniciativas na pers-
pectiva da melhor reação. 
Neste momento, porém, a 
estratégia precisa ser outra. 
A conjugação pronominal 
do nós em todos os veros. 
Nós podemos juntar, aco-
lher, valorizar, aprimorar, 
respeitar e sempre somar.  
Um exercício de construção 
coletiva para coletar as me-
lhores sugestões na elabo-
ração de pacote beneficente 
a todos. E o melhor de tudo 
isso: quem sai ganhando é a 
ZFM, a Amazônia e o Brasil. 
O que nós queremos a não 
ser continuar trabalhando 
com segurança jurídica, ga-
rantindo a geração e distri-
buição dos benefícios numa 
visão de totalidade, ou seja, 
manutenção permanente 
da engrenagem circular, 
popularmente chamada por 
roda da economia. 

De braços dados com a 
Constituição

Sempre dentro da Lei  - 
que nos confere o diferen-
cial competitivo coerente 
com nossos embaraços lo-
cucionais - e sem petulância 
mas sempre alinhados com 
o interesse maior do Brasil, 
é imperativo neste momento 
organizar claramente a rele-
vância de  nossos propósi-
tos. Temos produzido muita 
farinha, o pirão é suficiente 
para abastecer a tribo, no-
tadamente sua expectativa 
federal.  É inadiável, agora, 
atualizar em números, esta-
tísticas e indicadores a proeza 
que construímos e os re-
sultados que consolidamos. 
Sem deixar de alertar que - 
pelo tamanho dos descuidos 
acumulados pelas partilhas 
federativas - a riqueza aqui 
consolidada precisa ter seus 
ativos majoritários aqui apli-
cados. Qual o sentido de um 

estado pobre, numa região 
tão pobre ser um dos campe-
ões da arrecadação federal?  
 

Premissas do capitalismo  
 A ordem capitalista supõe 
poder de compra da socieda-
de. Aplicar no contexto social 
parte robusta da riqueza que 
produzimos é o destaque 
de nossa lista de priorida-
des. Precisamos clarear as 
demais, uniformizar nossas 
escolhas e emergências. Afi-
nal, é tarefa exclusivamente 
nossa decidir as urgências de 
que precisamos para contri-
buir mais com o Amazonas 
e com a Amazônia Ociden-
tal. Temos feito muito pouco 
por nós mesmos. Longe de 
prejudicar os interesses da 
Federação, investir mais na 
região os ativos aqui con-
quistados vai implicar em 
ganhos mais generosos para 
a arrecadação do país. Com a 
evidência dos fatos e dados, 

e com um cardápio rechea-
do de alternativas que vão 
agregar resultados para a 
Amazônia e para o Brasil, 
podemos dizer o que o bom 
senso já sabe: a Zona Franca 
de Manaus não é problema 
é solução para a Amazônia. 
O Polo Industrial de Manaus 
não é custo é benefício para o 
Brasil e, rigorosamente, para 
todos os brasileiros. Esta é 
a aritmética da redução das 
desigualdades regionais, do 
reconhecimento inteligente 
e da integração emergente 
desta região ao país. 

Temos orgulho do que 
fizemos até aqui

Mais ainda do que podere-
mos fazer. Principalmente no 
que se refere aos benefícios 
adiados para esta civilização 
de jovens ávidos por conhe-
cimento, qualificação e reali-
zação pessoal. Sem fulanizar 
nem deixar que as vaidades 

setoriais e pessoais tomem 
assentos na primeira fila. Pelo 
conjunto da obra, o mérito é 
de todos, e os galardões, para 
sermos justos, precisam ser 
coletivos. Neste conturbado 
início de ano, houve uma 
redução de 47% dos repasses 
federais para o Amazonas, 
de acordo com o portal da 
Transparência. Certamente, 
recolhemos bem mais do 
que recebemos da União 
no mesmo período. Assim 
tem sido deste o começo 
da administração da Suframa 
56 anos atrás. Vamos mudar 
esta (des)ordem gerencial 
em benefício do Amazonas, 
da Amazônia e do país. E 
esta tarefa depende exclusi-
vamente de nós, do conjunto 
de nossas sugestões e ações. 
Com a força de trabalhadores 
e empreendedores que nos 
permite assumir a vaidade 
que conferimos à Zona Fran-
ca de Manaus. 

É importante que o contribuinte reúna toda a documentação, antes da entrada do requerimento

direito previdenciário.
Para solicitar a aposenta-

doria por tempo de contri-
buição, o homem precisará 
comprovar que contribuiu 
ao INSS por pelo menos 35 
anos. Já as mulheres pre-
cisam comprovar 30 anos 
de contribuição. “Por essa 
regra, em 2023, as mulhe-
res poderão se aposentar 
aos 58 anos, desde que 
tenham pelo menos 30 anos 
de contribuição. Já para os 
homens, a idade mínima 

será de 63 anos de idade e 
35 de contribuição. A idade 
mínima exigida subirá seis 
meses a cada ano, até chegar 
aos 62 anos de idade para 
elas, em 2031, e aos 65 anos 
de idade para eles, em 2027”, 
explicou Figueiroa.

Regra dos pontos
Na regra dos pontos é 

possível somar o tempo 

AM registra 
552 novas 
empresas

 EMPREENDIMENTOS

A Jucea registrou no mês 
de fevereiro deste ano, 552 
novas empresas em solo ama-
zonense. O número é o terceiro 
melhor em constituições de 
novos empreendimentos para 
um mês de fevereiro.

Os dados são do Sistema 
de Registro Mercantil (SRM) 
da autarquia — vinculado ao 
Ministério da Economia, e es-
tão disponíveis para consulta 
no site da Jucea: www.jucea.
am.gov.br, na aba serviços/ 
Estatística.

No mês de fevereiro, a Jucea 
conseguiu reduzir em mais 20 
minutos o tempo médio de 
abertura de um novo CNPJ. 
Atualmente, o empreendedor 
leva 1h37  para constituir uma 
nova empresa. 

Segundo a presidente da 
Jucea, Maria de Jesus Lins, 
mesmo o mês de fevereiro ser 
um período atípico, por conta 
do feriado de Carnaval, o saldo 
foi positivo.  

Os tipos empresariais mais 
registrados no mês de janeiro, 
a modalidade de Sociedade 
Empresária Limitada liderou a 
procura pelos empreendedo-
res, com um total de 359 cons-
tituições. Seguida do registro 
de Empresário Individual, com 
171 aberturas.

Entre os municípios do esta-
do que tiveram maior número 
de constituição de novos em-
preendimentos, destacam-se a 
Manaus, com 412 novos regis-
tros; seguida de Manacapuru e 
Tefé, com 12; Iranduba e Itaco-
atiara com 8; Humaitá, com 7; e 
Barreirinha e Coari, empatados 
com 5 novas empresas.

Nos dados de CNAE, a seg-
mentação de serviços obteve 
334 novas empresas no mer-
cado, seguida da segmentação 
de comércio com 183 e de 19 
na segmentação de indústria, 
que manteve o mesmo número 
de constituições de janeiro.

Outro ponto positivo de-
monstrado pelo SRM é quan-
to à arrecadação da autar-
quia, que foi um total de 
R$1.207.363,52.

ATRASADOS

Quem alcançou as 
condições para se apo-
sentar por alguma regra 
de transição em 2022, 
mas não entrou com 
pedido no INSS no ano 
passado, não precisa se 
preocupar. Por causa do 
conceito de direito ad-
quirido, eles poderão se 
aposentar conforme as 

regras de 2022.
Por decisão do STF do 

fim da década de 90, o 
momento para conquis-
tar o direito à aposen-
tadoria ocorre quando 
o trabalhador alcança 
as condições, indepen-
dentemente da data do 
pedido ou da concessão 
do benefício pelo INSS. 

O contribuinte 
que estava a mais 
de dois anos para 
se aposentar no 

momento da refor-
ma da Previdência 
(em novembro de 
2019) deverá cum-
prir um pedágio de 

100%
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Economista, empresário e presidente do Sindicato da Indústria Metalúrgica, Metalomecânica 
e de Materiais Elétricos de Manaus, conselheiro do CIEAM e vice-presidente da FIEAM.

Nelson Azevedo

de contribuição à idade 
da pessoa que pretende 
se aposentar. Neste caso, 
os homens devem atingir 
100 pontos e as mulheres 
90 pontos. Por exemplo: o 
homem que completou 35 
anos de tempo de contri-
buição precisa ter 65 anos 
para se aposentar pela regra 
dos pontos (35 65=100). 
Se completou 36 anos de 
contribuição, pode se apo-
sentar aos 64 anos.

A regra aumenta em 1 
ponto todo ano, tanto para 
homens quanto para mu-
lheres. A transição acaba 
em 2028 para homens, 
quando precisarão de 105 
pontos para se aposentar, 
e em 2033 para mulhe-
res, quando precisarão de  
100 pontos.

O advogado Luiz Almei-
da, especialista em direito 
previdenciário, adverte que 
o contribuinte deve estar 
atento ao seu direito, ana-
lisando todos os elementos 
da sua vida contributiva, 
já que cada caso tem sua 
particularidade. 
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Meio Ambiente O Clima e o regime de chuvas 
do Sudeste e Sul do Brasil 
dependem da umidade da 
floresta amazônica.

RIOS VOADORES
A expressão “rios voadores da Amazônia” foi 
criada para designar a enorme quantidade 
de água liberada pela Floresta em forma de 
vapor d’água.

RIOS VOADORES II

Corpo de Bombei-
ros realizou a soltura 
equivocada da cobra, 
que não é nativa do 
Brasil, na sexta-feira 

Uma identificação 
equivocada fez com 
que uma cobra pí-
ton, nativa da África, 

fosse solta pelo Grupamen-
to de Salvamento Florestal 
do Corpo de Bombeiros em 
pleno Parque Nacional da 
Tijuca, área de Mata Atlânti-
ca inserida na metrópole do 
Rio de Janeiro. A cobra foi 
confundida com uma jiboia 
(Boa constrictor), essa sim 
nativa do bioma e do país. A 
soltura foi realizada na sexta 
(03), no Setor Floresta, e uma 
foto da ação começou a cir-
cular, o que fez os biólogos 
rapidamente perceberem o 
equívoco. Desde sábado, mo-
nitores do parque começa-
ram as buscas pela píton, que 
segue “foragida” e representa 
uma perigosa ameaça para o 
delicado equilíbrio da floresta 
carioca. As informações são 
do Portal O Eco. 

“Com certeza é uma píton”, 
respondeu prontamente o 
herpetólogo Rafael De Fraga, 
consultado pela reportagem 
de ((o))eco ao ver a foto fei-
ta durante a soltura. Junto 
com outros especialistas, o 

Asssim que a cobra foi solta, biólogos alertaram que nao se tratava de uma jiboia e sim de uma piton 

Piton é solta por engano no 
Parque Municipal da Tijuca

biólogo identificou a espécie 
como uma píton-real (Python 
regius), também conhecida 
como píton-ball, espécie nati-
va da África e muito cobiçada 
como “pet” por ser um animal 
muito dócil. “Provavelmente 
essa é a origem”, acrescenta o 
pesquisador da Universidade 
Federal do Oeste do Pará. 

As primeiras buscas, no 
sábado, foram realizadas 
apenas pelos monitores am-
bientais do parque. No do-
mingo, dessa vez com apoio 
do Corpo de Bombeiros, duas 
novas buscas foram realiza-
das, também sem sucesso. 
“Assim que o Parque foi aler-
tado sobre a soltura, começou 
a verificação para identificar 
o local e iniciar as buscas. É 
importante esclarecer que é 
totalmente proibida a libera-
ção, sem autorização prévia, 
de animais exóticos dentro 
do Parque Nacional da Tiju-
ca, pois há vários riscos para 
o ecossistema da Unidade 
de Conservação”, informa o 
Parque Nacional da Tijuca 
através de nota oficial.

O Corpo de Bombeiros do 
Estado do Rio de Janeiro (CB-
MERJ) limitou-se a responder 
que: “O Corpo de Bombeiros 
realiza o resgate e soltura de 
milhares de animais por ano, 
sempre com técnica e cuida-
do para preservar a saúde do 
animal. O fato ocorrido não 
segue o padrão da corpora-
ção. Por isso, uma sindicância 

foi aberta para apurar as cir-
cunstâncias do caso”.

As pítons não possuem ve-
neno e seu ataque é o bote 
e a constrição – assim como 
as jiboias brasileiras. Apesar 
de não representar nenhum 
risco para os turistas do par-
que mais visitado do Brasil, a 
presença de uma única píton 
solta na floresta é um gran-
de risco ecológico. “Existem 
várias espécies de píton em 
que a fêmea tem a capacidade 
de reproduzir sem precisar de 
fecundação por um macho, 
eles fazem partenogênese, 
e podem produzir dezenas 
de filhotes. Então vira praga 
rapidinho. Tem vários casos 
pelo mundo. No sul dos Es-
tados Unidos, por exemplo, 
a situação está praticamen-
te incontrolável”, ressalta o 
herpetólogo Rafael De Fraga.

No caso americano, mais 
especificamente na Flórida, 
os ambientalistas lidam com a 
invasão da píton-birmanesa, 
uma cobra super predadora 
que pode passar dos 5 metros 
e pesar quase 100 quilos. Já 
a píton-ball solta na Floresta 
da Tijuca é a “menorzinha” da 
família. Mede cerca de 1,50 
metros e sua alimentação é 
baseada principalmente em 
roedores e aves. Já seu horá-
rio de maior atividade é entre 
o pôr do sol e a noite, com 
locomoção majoritariamente 
por terra, apesar de ser capaz 
de subir em árvores.
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Boi Caprichoso usa prêmio para investir em reciclagem 
DIVULGAÇÃO

Agremiação azul teve melhor desempenho em processos de reciclagem 

O boi Caprichoso, primeiro 
vencedor ambiental do Festival 
Folclórico de Parintins, recebeu 
a premiação do projeto “Reci-
cla, Galera”, na sexta-feira (03)
em solenidade realizada no 
curral Zeca Xibelão, em Pa-
rintins (a 369 quilômetros de 
Manaus). A agremiação teve 
o melhor desempenho no 
processo de reciclagem dos 
resíduos gerados dentro do 
bumbódromo, na edição da 
festa em 2022.

A premiação é resultado de 
uma disputa entre as galeras 
dos dois bumbás. Durante os 
três dias de Festival, as torcidas 
foram desafiadas a destinar 
corretamente a maior quan-
tidade possível de recicláveis, 
em ecopontos instalados nas 
saídas do bumbódromo. 

PRÊMIO RECICLA GALERA

A nação azul e branco rece-
beu uma premiação de R$20 
mil em materiais, como kits 
com quatro unidades de lixei-
ras de 60 litros para coleta se-
letiva, kit com cinco lixeiras de 
60 litros para metal, plásticos, 
papel, vidro e três bebedouros 
industriais. O objetivo é manter 
as ações de preservação e sus-
tentabilidade ao longo de todo 
o ano, segundo o presidente 
do boi, Jender Lobato.

“A gente fica muito feliz de 
receber essa premiação e da 
galera do Caprichoso ter abra-
çado esse projeto. É a gente 
saindo do discurso e indo para 
a prática. Demos uma demons-
tração histórica disso nesse 
Festival 2022”, disse o presi-
dente, ao ressaltar, também, 
a destinação dos materiais das 

alegorias no pós-festival, ação 
também viabilizada por meio 
do “Recicla, Galera”. 

“É a primeira vez na história 
que um boi recicla 100% do 
seu isopor. É a primeira vez na 
história que um Boi recicla 100% 
do seu ferro. Isso é preservar! 
Caprichoso é tradição. Capri-
choso é sentimento. Capricho-
so é amor e também é meio 
ambiente”, completou Lobato.

Todos os resíduos reciclá-
veis separados pelas galeras 
dos bumbás, tanto do Ca-
prichoso como do Garantido, 
foram coletados, separados e 
contabilizados pela Associa-
ção de Catadores de Parintins 
(Ascalpin). Além da destinação 
correta, a ação teve o objetivo 
de ampliar a geração de renda 
do grupo, sendo este, também, 

um pilar da sustentabilidade 
do festival, segundo o se-
cretário de Estado do Meio 
Ambiente, Eduardo Taveira. 
“O Festival traz, tradicional-
mente, importantes reflexões 
sobre a Amazônia e isso refor-
ça a necessidade de fazermos 
com que a festa se torne cada 
vez mais robusta em práticas 
ambientais”, destacou.

Sobre a ação
A campanha “Recicla, Galera” 

2022 foi realizada, em parceria, 
pelo Governo do Amazonas, 
por meio da Secretaria de Es-
tado do Meio Ambiente (Sema) 
e o Instituto de Proteção Am-
biental do Amazonas (Ipaam), 
junto à Coca-Cola Brasil, e 
apoio da Impact Hub Manaus 
e da Prefeitura de Parintins.

Energia limpa depende da Amazônia
A Amazônia tem peso 

considerável na produ-
ção de energia hidrelé-
trica, considerada uma 
fonte limpa pela Agên-
cia Internacional de Ener-
gia. No Brasil, a força 
hidráulica gera 53% da 
eletricidade, segundo da-
dos da Empresa de Pes-
quisa Energética (EPE)  
de 2021.

A umidade transporta-
da para fora da Ama-

zônia é extremamente 
importante para essa 
matriz hidrelétrica. Sem 
a floresta, haveria me-
nos água, o clima seria 
mais quente. Ela é funda-
mental para a segurança 
hídrica, principalmente 
com o clima sofrendo 
variações. O cientista 
Phelippe Fearnside, do 
Inpa, calcula que 10 tri-
lhões de metros cúbicos 
de água em forma de 

vapor entrem na Ama-
zônia a cada ano com os 
ventos vindos do Atlân-
tico. Desse total, cerca 
de 6,6 trilhões de me-
tros cúbicos anuais são 
descarregados na foz do 
rio Amazonas. A dife-
rença, em torno de 3,4 
trilhões de metros cúbi-
cos, é “exportada” para 
outras regiões, por meio 
dos rios voadores diz  
o pesquisador. 

BANCLEITE

Lula conversa com rei Charles e 
destaca meio ambiente 

PARCERIA BILATERAL

O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva falou por telefone, na 
tarde desta segunda-feira (6), 
com o rei Charles III, do Reino 
Unido. Entre os assuntos abor-
dados, segundo o presidente, 
estão parceria bilateral e meio 
ambiente. “Conversei agora 
por telefone com o Rei Carlos 
III, do Reino Unido. Falamos 
sobre a vontade de apro-

fundarmos parcerias e dis-
cussões entre nossos países 
sobre a questão climática e 
proteção do meio ambiente”, 
disse Lula em postagem no 
Twitter. O rei britânico é co-
nhecido por ter, ao longo das 
últimas décadas, atuado em 
defesa de causas ambientais.
Charles, de 74 anos, tornou-
-se rei automaticamente no 

dia 8 de setembro do ano 
passado, após a morte da 
mãe, a então rainha Elizabeth 
II, que ficou no poder durante 
70 anos, no maior reinado do 
trono britânico. Em maio deste 
ano, o Reino Unido realiza a 
cerimônia oficial de coroação 
do novo rei. O governo brasi-
leiro não informou se Lula irá  
ao evento.



Cultura ‘Elas cantam Samba’ cele-
bram seu dia

VIVA À MULHER

O cantor Mohan lançará 
novo videoclipe

CLIPE ‘DANÇARINA’ redacao@vanguardadonorte.com.br | Vívian Oliveira
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‘Rio do Desejo’ será 
lançado no Teatro 
Amazonas

O filme “O Rio do 
Desejo” é uma 
adaptação do li-
vro de contos do 

escritor  Milton Hatoum e 
será exibido gratuitamen-
te na terça-feira (7), às 
20h, no Teatro Amazonas, 
Centro, Zona Sul.

A obra é estrelada pelos 
atores Daniel de Oliveira 
e Sophie Charlotte, com 
classificação etária para 
maiores de 16 anos.   

“Será muito comoven-
te ver ‘O Rio do Dese-
jo’ no Teatro Amazonas. 
Toda a equipe está an-
siosa para assistir à obra 
no nosso maior símbo-
lo arquitetônico”, afirma 
o escritor amazonense  
Milton Hatoum

Enredo
No filme, três irmãos 

convivem sob o mesmo 
teto, apaixonados pela 
mesma mulher. 

Com sua marca registra-
da em romances com dra-
mas familiares, o escritor 
conta que é uma emoção 
ver a adaptação de suas 
obras ser divulgada no 
Teatro Amazonas. 

“O filme foi gravado em 
Itacoatiara e teve apoio 
das pessoas de lá. É uma 
sensação ótima ver meu 
trabalho adaptado. Os ci-

Daniel Oliveira interpreta um dos irmãos do filme

Moham lança 
‘Dançarina’

MÚSICA NOVA

O cantor e compositor Mo-
han lançará o vídeo oficial de 
sua nova música de trabalho, 
“Dançarina”, no programa 
Paneiro, da Rede Amazôni-
ca, no próximo (11). 

A música estará disponível 
em todas as plataformas digi-
tais logo após o lançamento.

“A música ‘Dançarina’ fala 
de ansiedade e depressão, 
um problema que atinge 
constantemente a socie-
dade moderna.  Não se 
trata de uma autobiografia, 
mas de uma personagem 
que representa muita gen-
te que sofre desse mal”,  
explicou Mohan. 

Sinopse
A ‘Dançarina’ é uma artista 

brilhante, mas que nos bas-
tidores é uma pessoa sofri-
da, com pés calejados, que 
enfrenta diversos problemas 
na vida. 

A música é a quinta do 
cantor e representa a sua 
evolução musical. “Espero 
compartilhar essa obra com 
o maior número de ouvintes 
possíveis mundo afora, pois 
ela fala diretamente com al-
gumas pessoas que vivem 
nessa mesma linha tênue en-
tre o sucesso e o sofrimento”, 
conclui ele.

‘Elas Cantam Samba’ e celebram as mulheres
A primeira apresentação do 

ano do projeto “Elas Cantam 
Samba” será realizada no pró-
ximo sábado (11) e vai celebrar 
o Dia Internacional da Mulher. 

O evento ocorrerá no Luar 
de Uaicurapá, no bairro Nos-
sa Senhora das Graças, Zona 
Centro-Sul, a partir das 19h. 

O projeto
Composto pelas cantoras 

Cláudia Trindade, Lucilene 
Castro e Márcia Siqueira, 
o projeto tem 10 anos de 
existência e já gravou dois 
CDs, além de um DVD que 
foi produzido no Teatro 

Amazonas em 2017.
Todo o material do 

projeto está disponível 
nas plataformas digitais.
Para o show, foi es-

HOMENAGEM A MULHERES

Obra de Milton Hatoum vira 
filme e estreia no Teatro

neastas seguem fielmente 
a escrita nos livros”, conta 
o escritor. 

A exibição, explica Ha-

toum, é uma oportu-
nidade de resgatar os 
antigos hábitos de ir 
ao cinema e assistir a  
exibições populares. 

“Infelizmente as pessoas 
estão perdendo o hábito 
de ir ao cinema e, na mi-
nha geração, era incrível 
ir aos cinemas de Ma-
naus, de rua e popula-
res. É um convite para a 
população prestigiar esse  
trabalho”, afirmou. 

Filmagens
O ator Daniel de Oli-

veira revelou que gravar 
com o elenco escolhi-
do foi uma experiência  
muito positiva. 

“Tivemos uma equipe 

muito concentrada em 
fazer o melhor trabalho, 
uma combinação muito 
boa para desenvolver um 
longa-metragem na Ama-
zônia durante um período 
significativo de tempo”, 
conta Daniel.  

“Os personagens se en-
contram no amor e na 
vontade de mudar a reali-
dade do próprio universo”, 
competou o ator. 

Próximos filmes
Além de “O Rio do Desejo”, 

produzido por Sérgio Macha-
do, há outra obra adaptada 
com lançamento para o fim  
deste ano.  

O próximo é baseado no 
primeiro romance escrito 

por Hatoum e dirigido por 
Marcelo Gomes, um cineasta 
pernambucano.

O escritor explica que o 
Gomes terminou a adapta-
ção do primeiro romance de 
Hatoum ‘Relato de um Certo 
Oriente’. 

Ele acrescenta que a adap-
tação tem uma diversidade 
de atores indígenas, pau-
listas, cariocas, libaneses e 
alemães. 

O filme aborda temas im-
portantes como imigração, 
histórias de amor e drama 
familiar, foi feito em três 
idiomas.

Assim como Sérgio Ma-
chado, Marcelo é um ci-
neasta premiado nacional  
e internacionalmente.

colhido um repertório que 
coloca a mulher como maior 
destaque, com ênfase em 
composições de sambistas 
consagradas como Leci Bran-
dão, Ivone Lara, Clementina 
de Jesus, Alcione, Clara Nu-
nes e Beth Carvalho. 

Abertura
O show que antecede o 

projeto ficará por conta de 
Ellen Mendonça, que apre-
sentará músicas nacionais 
e internacionais, com um 
repertório de grandes divas 
da música como Elis Regi-
na, Amy Winehouse, Nina 
Simone, Marisa Monte e 
Maria Bethânia.

A noite será uma celebração 
às mulheres e à música dessas 
mulheres, grandes referências 

da arte manauara.

História
O projeto “Elas Cantam Sam-

ba” começou depois de um 
convite feito pelo grupo Ases 
do Pagode para abrir o show 
que seria gravado. 

O público gostou muito da 
apresentação de Lucilene Cas-
tro, Cinara Nery e Márcia Siquei-
ra, que foi batizado de “Elas”. 

Logo depois, Fátima Silva se 
juntou ao grupo. 

O quarteto começou a se 
apresentar em várias ca-
sas de show de Manaus, 
além de espaços culturais 
da capital como o Largo  
São Sebastião..

Em 2019, Cláudia recebeu 
o convite para integrar o 
grupo, agora chamado de  

“Elas cantam samba”.

Dia Internacional da Mulher
O dia 8 de março foi oficia-

lizada pela Organização das 
Nações Unidas, na década de 
1970, como a data que  simbo-
liza a luta histórica das mulhe-
res para terem suas condições 
equiparadas às dos homens. 
Atualmente, simboliza também 
a luta das mulheres contra o 
machismo e a violência.

Luar de Uaicurapá
Localizado na Avenida Rio 

Madeira, Nº 452, o local é 
um espaço que reúne apre-
sentações musicais de artistas 
manauaras, além de manifes-
tações populares como as 
apresentações dos bois Ga-
rantido e Caprichoso.

Milyon Hatoum é escritor amazonense

Mohan é paraense, mas mora em 
Manaus desde os 11 anos

Divulgação

Divulgação

Divulgação
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Brasil Pelo menos 1,2 mil vítimas 
das chuvas que atingiram o 
litoral norte no período do 
carnaval serão beneficiadas

HABITAÇÃO
Estarão envolvidas 17 equi-
pes compostas por recen-
seadores do IBGE , guias 
indicados pela Funai e in-

TERRA INDÍGENA

Mais de 1.010 pessoas 
foram encaminhadas 
para pousadas e hotéis

Agência Brasil

As dez escolas que 
estavam servindo 
de abrigo provisório 
para os desabrigados 

por causa das fortes chuvas 
que atingiram o litoral norte 
de São Paulo no período do 
carnaval já foram liberadas 
para que os alunos voltem 
às aulas. De acordo com o 
governo do estado, mais de 
1.010 pessoas foram enca-
minhadas para pousadas e 
hotéis da região. Todas já es-
tão acomodadas e recebendo 
três refeições diárias.

Segundo o governo estadu-
al, pelo menos 1,2 mil vítimas 
das chuvas que atingiram o 
litoral norte no período do 
carnaval serão beneficiadas 
com a cessão de 300 unida-
des habitacionais em caráter 
emergencial. As unidades do 
Condomínio Quaresmeira, 
em Bertioga, serão dispo-
nibilizadas pelo período de 
oito meses para as famílias 
que perderam suas casas. A 
medida foi assinada pela Se-
cretaria de Desenvolvimento 
Urbano e Habitação, por meio 
da Companhia de Desenvol-
vimento Habitacional e Urba-
no (CDHU) junto à entidade 
Frente Paulista de Habitação 
Popular do Estado.

O empreendimento, segun-
do o governo do estado, contou 
com investimentos de R$ 35,7 
milhões, sendo R$ 10,8 milhões 
do governo de São Paulo e 
R$ 24,9 milhões do governo 
federal. As moradias são de 
propriedade da organização e 
foram viabilizadas por meio do 

Até o momento, foram confirmados 64 mortos em São Sebastião e um em Ubatuba

Lençóis 
Maranhenses 
serão avaliados

PATRIMÔNIO

O Parque dos Lençóis Ma-
ranhenses concorre ao títu-
lo de Patrimônio Natural da 
Humanidade, concedido pela 
Unesco - Organização das 
Nações Unidas para a Educa-
ção, a Ciência e a Cultura. A 
confirmação de que o parque 
cumpriu as exigências técnicas 
e teve a candidatura aprova-
da foi feita pelo governador 
do Maranhão, Carlos Brandão 
(PSB), no fim de semana.

Uma comissão da Unesco 
virá ao Brasil fazer uma avalia-
ção presencial do parque, mas, 
segundo a assessoria do go-
verno maranhense, ainda sem 
data para acontecer. O gover-
nador do estado está confiante 
e escreveu nas redes sociais 
que não tem dúvida de que 
os avaliadores “sairão daqui 
encantados com esse paraí-
so natural, orgulho de todos  
os maranhenses”.

O Parque Nacional dos 
Lençóis fica a cerca de 250 
quilômetros (km) da capital 
São Luís e foi criado há mais 
de 40 anos. Ele é o maior 
campo de dunas da América 
do Sul, com uma área de 155 
mil hectares. Ou seja, maior 
que a cidade de São Paulo, 
sendo  famoso pelas lagoas 
cristalinas que se formam 
entre as dunas brancas, no 
período de chuvas. Atual-
mente, a gestão é feita pelo 
Instituto Chico Mendes de 
Conservação da Biodiversi-
dade (ICMBio).

Escolas que serviram 
de abrigo são liberadas

programa Minha Casa, Minha 
Vida – Entidades. Cada unidade 
tem área útil de 43,23 m², com 
dois dormitórios, sala, cozinha, 
banheiro e área de serviço.

O condomínio conta com 
calçamento, sistema de lazer 
com playground, centro co-
munitário, espaço para esta-
cionamento, redes de água e 
esgoto, drenagem, rede elétri-
ca e iluminação pública, pavi-
mentação, passeios públicos e 
paisagismo. Após o período 

de oito meses, a CDHU entre-
gará as moradias à entidade 
nas mesmas condições em 
que foram recebidas.

Vítimas
Até o momento, foram con-

firmadas 64 mortos em São 
Sebastião e um em Ubatuba. 
Já foram identificados e libe-
rados para o sepultamento 
57 pessoas. São 21 homens 
adultos, 17 mulheres adultas 
e 19 crianças. A Secretaria de 

Estado da Saúde informou 
que 22 adultos e seis crian-
ças vítimas das chuvas foram 
atendidas, até o momento, no 
Hospital Regional do Litoral 
Norte (HRLN). Desse total, cin-
co permanecem internados 
com estado de saúde estável, 
e 18 já receberam alta hospita-
lar e cinco foram transferidos 
para outras unidades.

Rodovias estaduais
De acordo com o Depar-

tamento de Estradas de Ro-
dagem (DER), o tráfego está 
liberado para veículos leves 
e pesados nas rodovias da 
região de São Sebastião. Ape-
nas o trecho do KM 82 da 
Rodovia Mogi-Bertioga (SP-
098), em Biritiba-Mirim, junto 
à ponte do Rio Sertãozinho, 
permanece com interdição 
total. No km 174 da Rio-
-Santos (SP-055), a via ainda 
está sujeita a interrupções 
temporárias. Comissão da Unesco virá avaliar

FERNANDO FRAZÃO

Última etapa do Censo 
na Terra Yanomami

A parte da população ya-
nomami que ainda não ti-
nha recebido o IBGE para o 
Censo 2022 começou a ser 
visitada ontem (6) em uma 
operação pontual de coleta 
de dados que vai finalizar o 
trabalho iniciado em agosto 
em outros territórios da et-
nia. O trabalho agora é em 
áreas de acesso complexo. 
A operação, que deve durar 
30 dias em 169 aldeias em 
Roraima e três no Amazonas, 
foi montada em uma ação 
articulada pela ministra do 
Planejamento e Orçamento, 
Simone Tebet, junto aos mi-
nistérios da Saúde, da Defesa, 
da Justiça e Segurança Públi-
ca, dos Povos Indígenas e da 
Casa Civil, além do Estado-
-Maior das Forças Armadas.

De acordo com a coorde-
nadora do Censo de Povos e 
Comunidades Tradicionais, 
Marta Antunes, em agosto, 
a coleta na Terra Indígena 
Yanomami começou nas al-
deias e comunidades onde 
havia acesso terrestre ou flu-
vial e até por caminhada. Em 

Brasil recebe mais de 
860 mil turistas 

Em janeiro deste ano, o Brasil 
registrou a entrada de 868.587 
estrangeiros como turistas, 
segundo registros na Polícia 
Federal. O número equivale a 
100 mil visitantes a mais em 
comparação ao mesmo mês 
nos anos de 2019 e 2020, 
antes da pandemia. Em 2019, 
foram 756.883 turistas estran-
geiros e, em 2020, 750.457. 
Em relação a dezembro do 
ano passado, o crescimen-
to foi de 109%, quando in-
gressaram 414.752 visitantes  
do exterior.

Segundo a Agência Brasilei-
ra de Promoção Internacional 
do Turismo (Embratur), a re-
tomada do turismo pós-pan-
demia no Brasil, em 2022, foi 
lenta em comparação à média 
internacional. A China, que é 
a maior emissora mundial de 
turistas e manteve restrições 
a viagens internacionais no 
ano passado, foi responsável 
por 63% do fluxo de turistas 
em relação aos níveis ante-
riores à pandemia, conforme 

a Organização Mundial do  
Turismo (OMT).

As regiões com os melhores 
desempenho de retomada do 
turismo internacional foram 
Oriente Médio (83%) e Europa 
(80%). O Brasil ficou atrás dos 
países africanos (63%) e das 
Américas (66%).

Para o governo, o Brasil vive 
um momento de reabertura 
para o mundo, com expectati-
va de atração de turistas neste 
ano, promoção do diálogo e 
da cooperação internacional.

IBGE

Japão 
busca por 
desaparecidos

 NAUFRÁGIO

Depois do naufrágio de 
uma embarcação, a guarda 
costeira japonesa continua 
procurando as sete pessoas 
desaparecidas. Elas foram vis-
tas pela última vez perto das 
Ilhas Sensaku, na tarde desse 
domingo (5) por um navio da 
Marinha japonesa, quando se 
dirigia para o norte das ilhas, 
disse um porta-voz da guarda 
costeira.

As ilhas desabitadas são ad-
ministradas por Tóquio, mas 
reivindicadas por Pequim, que 
as identifica Diaoyu.

A tripulação é composta por 
um taiwanês e seis indonésios, 
acrescentou o porta-voz.

Os meios de comunicação 
japoneses noticiaram que a 
embarcação naufragada era 
taiwanesa, mas a guarda cos-
teira disse ter poucas informa-
ções além de poder se tratar 
de um barco de pesca.

“Temos procurado na área, 
com navios de patrulha e he-
licópteros”, disse o porta-voz.

setembro, com cooperação 
da Funai, foi possível avan-
çar com o uso de aeronaves 
de pequeno porte em locais 
que dependiam de “trans-
porte aéreo em asas fixas”. 
“Hoje estamos com 50% das 
aldeias coletadas em toda a 
Terra Indígena Yanomami,  
das 549 aldeias, a gente já 
completou o recenseamen-
to em 150 aldeias do AM 
e 211 aldeias de Roraima, 
com 16 aldeias em anda-
mento do recenseamento 
em Roraima”.

A operação deve durar 30 dias

A Embratur estima que 
mais de 1,28 milhão de vi-
sitantes estrangeiros virão 
curtir o verão brasileiro até 
o fim do mês. A maioria 
procedente da Argentina e 
dos Estados Unidos, além 
de portugueses, chilenos  
e italianos.

Os principais destinos 
são Rio de Janeiro, São 
Paulo, Florianópolis, Sal-
vador, Porto Alegre, Belo 
Horizonte, Recife, Curitiba 
e Brasília.

ESTRANGEIROS

Foram 100 mil visitantes a mais em relação ao mesmo mês em 2019 e 2020
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Esportes Neymar não joga mais em 
2023  

FUTEBOL

Atletas se preparam para 
representar o AM no Paraná

BADMINTON

O evento visa promo-
ver a integração entre 
os estudantes

A Vila Olímpica de 
Manaus, no bair-
ro Alvorada, Zona 
Centro-Sul, reali-

za a 7ª edição dos Jogos 
Universitários da Universi-
dade do Estado do Ama-
zonas (JuniUEA). 

A competição promove 
a integração entre os es-
tudantes e identifica futu-
ros atletas para compor as 
equipes que representarão 
a instituição em competi-
ções nacionais.

“A Fundação está dan-
do o suporte necessário 
para que esses estudantes 
possam mostrar os seus 
talentos, seja em modali-
dade individuais ou cole-
tivas, além de contribuir 
para lapidação de grandes 
atletas para futuras com-
petições”, afirmou Jorge 
Oliveira, diretor-presiden-
te da Fundação Amazonas 
de Alto Rendimento (Faar).

Os jogos universitários 
deste ano reúnem cerca 
de 1.243 acadêmicos ins-
critos e conta com a parti-
cipação das unidades dos 
municípios de Manacapu-
ru, Boa Vista do Ramos, 
Tefé, Itacoatiara, Alvarães 
e Parintins. 

Assim, possibilita a in-
tegração dos cursos de 
graduação e pós-gradua-
ção da capital e do inte-
rior em 15 modalidades  
esportivas.

“Vim de Itacoatiara re-
presentar minha cidade 
nas modalidades de vôlei 
e handebol. Estamos aqui 
para mostrar que o esporte 
é importante em qualquer 
idade. ”, ressaltou a estu-

Rudson Renan/Faar

Atletas se preparam para Torneio
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O projeto ‘Badminton Escolar’ 
incentiva os alunos no esporte 

Os alunos das escolas estadu-
ais se preparam para a primeira 
etapa do Campeonato Brasileiro 
de Badminton. São seis atletas 
da Escola Estadual Prof. Francis-
co das Chagas Souza Albuquer-
que, Centro, Zona Centro-Sul, 
que competirão em Toledo (Pa-
raná). A disputa ocorrerá entre 
os dias 8 e 12 de março. 

O badminton é como um jogo 
de tênis onde, em cada lado da 
quadra, cada jogador segura 
uma raquete. Porém, no lugar 
de uma bola, é preciso acertar  
uma peteca.

Os alunos são frutos do proje-
to “Badminton Escolar” que, des-
de 2015, forma atletas na escola 
Francisco Chagas. 

“Começamos como um pro-
jeto local e hoje temos  mais 
de 100 alunos. Trabalhamos 
com atletas das escolas Ba-
rão do Rio Branco e Brasileiro 
Pedro Silvestre (Estadual), pro-
movendo integração social”, 
comentou Moisés Fabiano, 
professor de Educação Física  
na instituição.

PROJETO ‘BADMINTON ESCOLAR’FUTEBOL

Neymar fará cirurgia e 
não joga mais em 2023

O Paris Saint-Germain con-
firmou na segunda-feira (6) 
que o atacante brasileiro 
Neymar Jr. terá de passar por 
uma cirurgia nos ligamentos 
do tornozelo direito, que foi 
machucado na partida contra 
o Lille, no dia 19 de fevereiro. 

A lesão de Neymar ocorreu 
no início da segunda etapa, 
quando o Paris ainda vencia o 
jogo por 2 a 1. 

O brasileiro sofreu uma en-
trada forte de Benjamin André 
e acabou virando o tornozelo. 

Etapa internacional
O circuito em Toledo tam-

bém marca as etapas qualifi-
catórias para o Campeonato 
Sul-Americano de Badminton, 
previsto para dezembro. 

O Chile e o Brasil disputam a 
vaga de país-sede. 

O Amazonas pode ter uma 
representante na seleção bra-
sileira. A atleta Emily Benevi-
des, de 12 anos, participa há 

O craque se lesionou na partida contra o Lille em 19 de fevereiro

quatro anos das competições 
no esporte.  A atleta já acu-
mula mais de 40 medalhas 
em competições e integrou 
a equipe brasileira na última 
edição do Sul-Americano em  
Lima (Peru).  

Emily conquistou duas me-
dalhas, sendo uma de prata, na 
categoria por equipes; e uma 
de bronze, na mista. 

“Todas as nossas escolas 

A equipe média aten-
deu Neymar dentro de 
campo, que precisou sair 
de maca do gramado e  
em lágrimas.

A cirurgia será realizada 
nos próximos dias no Hospital 
Aspetar em Doha. 

“Espera-se um período de 
3 a 4 meses antes de seu 
retorno aos treinos coleti-
vos”, completou o clube. Com 
isso, ele só estará a dispo-
sição do PSG na temporada 
2023/2024.

Vila Olímpica realiza Jogos 
Universitários até sábado (11)  

dante do 8º período de 
engenharia florestal, Edil-
za de Lima, de 49 anos, 
que  conquistou o primeiro 
lugar na modalidade de 
vôlei de praia.

“É gratificante fazer 
parte dos jogos JuniUEA. 
Os jogos são um convite 
àqueles atletas que esta-
vam parados a voltarem a 
sentir a competitividade”, 
afirmou Anderson Paulo, 
de 21 anos, vencedor das 

provas de 50 metros bor-
boleta, livre e peito. 

Confira alguns re-
sultados preliminares  
dos jogos:

Xadrez feminino
1º lugar: Lorena Leones 

(odontologia); 2º lugar:  
Chiara Natividade (me-
dicina); 3º lugar: Anelisa 
Itinose (medicina).

Xadrez Masculino

1º lugar: Jordan Rodri-
gues (gestão de Pessoas); 
2º lugar: Victor Christian 
(odontologia); 3º lugar: 
Christian Canto (medicina).

Vôlei de praia feminino
1º lugar: Marcela Souza/

Edilza de Lima ( engenharia 
florestal/Itacoatiara); 2º 
lugar: Júlia Trajano/Dhés-
sica Paiva (educação Físi-
ca); 3º lugar: Thaísa Brasil/ 
Beatriz Cruz (medicina).

Vôlei de praia masc.
1º lugar: João Victor/ 

Alex Marat (educação Fí-
sica): 2º lugar:  Islean 
Maciel / Leonam Morais 
(medicina); 3º lugar: Joel 
Jonny/Daniel Nacimento  
(educação Física).

Natação
100m livres (feminimo)
1º lugar: Luiza Azevedo  

(medicina); 2º lugar: Suane 
de Oliveira (medicina); 3º 

possuem projetos que esti-
mulam a atividade física. A 
gente quer que o aluno se de-
senvolva de maneira integral 
e entendemos que o esporte 
ensina muito, é fundamental”, 
ressaltou o assessor de Edu-
cação Física, Everton Cruz, ao 
destacar o apoio da Secretaria 
de Estado de Educação e Des-
porto (Seduc), para fortalecer 
o esporte nas escolas. 

REPRODUÇÃO
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lugar: Ester Cabral (medi-
cina).

100m livres (masculino)
1º lugar: Augusto Cesar  

(sistema da informação); 2º 
lugar: João Victor (medici-
na); 3º lugar:  Luiz Alberto 
Fernando (enfermagem).

50m costas (feminino)
1º lugar: Beatriz Azevedo 

(direito); 2º lugar: Bianca 
Flor (educação física); 3º lu-
gar: Ester Cabral (medicina).

50m costas (masculino)
1º lugar: Rodrigo Melo 

(medicina); 2º lugar: Au-
gusto Cesar (sistema da 
informação); 3º lugar: Lu-
cas dos Santos (engenharia 
eletrica).

50m borboleta (feminino)
1º lugar: Luiza Azevedo 

(medicina); 2º lugar: Beatriz 
Azevedo (direito).

50m borboleta (mascu-
lino)

1º lugar:  Anderson Paulo 
(engenharia de produção); 
2º lugar: Eduardo Cavalcan-
te (engenharia civil); 3º lu-
gar: Augusto Cesar (sistema 
da informação).

50m livre (feminino)
1º lugar: Suane de Oli-

veira (medicina); 2º lugar:  
Beatriz Azevedo Da Costa  
(direito); 3º lugar: Bianca 
Flor (educação física).

50m livre (masculino)
1º lugar: Anderson Paulo 

(engenharia de produção); 
2º lugar: Augusto Cesar – 
sistema da informação; 3º 
lugar: Rodrigo Melo – me-
dicina.

50m peito (feminino)
1º lugar: Luiza Azevedo  

(medicina); 2º lugar: Suane 
de Oliveira (medicina); 3º 
lugar: Thaynara Si

A competição conta com mais de 1200 estudantes da capital e interior
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@fernandocoelhojr   

.A valorização e a pre-
servação de patrimônio 
histórico de Manaus fo-
ram pautas interinstitu-
cionais entre o Instituto 
do Patrimônio Histórico e 
Artístico Nacional (Iphan) 
do Brasil, a Prefeitura de 
Manaus e o Conselho de 
Arquitetura e Urbanismo 
(CAU) nacional e do Ama-
zonas (CAU-AM).  

.Para o presidente do 
Iphan nacional, Leandro 
Grass, de todas as cida-
des com legislação es-
pecífica, a de Manaus é a 
que está mais completa. 
Grass conheceu o pro-
grama “Nosso Centro”, 
da gestão do prefeito Da-

vid Almeida, assistindo a 
uma apresentação com as 
38 intervenções estabele-
cidas pela prefeitura e o 
início das primeiras obras 
com projetos envolvidos 
para o território, incluin-
do o Museu do Porto e a 
reforma e restauro da Pi-
nacoteca.  

.O “Nosso Centro” foi 
recebido positivamente 
pelo presidente do Iphan 
e sua equipe como um 
processo de reabilitação 
com salvaguarda de bens 
edificados e imateriais, 
e de fortalecimento da 
identidade e do senti-
mento de pertencimento 
da população. Aplausos!  

.A desembargadora Gra-
ça Figueiredo lança o livro 
de sua autoria “Senhora 
da justiça”, na próxima 
quarta-feira.  

.A autora autografará 
a obra para convidados 
do evento, às 15 horas, 
no Auditório do Centro 
Administrativo, anexo do 
Tribunal de Justiça do 
Estado do Amazonas.

Patrimônio histórico  

Lançamento  

Fernando Coelho Jr.

Jéssica e David Tayah, representando o que 
há de mais bacana em Manaus, em noite de 
festa no alto society da cidade

 .Sucesso e rentabilidade 
na Medicina são os focos do 
evento “Experience Ama-
zonia” que movimentará o 
próximo dia 24 de março, 
com o top médico Cristiano 
Paiva - urologista de primei-
ríssima linha em Manaus -, 
entre os organizadores. 

 
.O evento acontecerá no 

Teatro Manauara, das 8 às 
18 horas.  

.O evento é direcionado 
aos médicos e acadêmi-
cos de Medicina da Região 
Norte.

Sucesso
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A querida desembargadora Graça 
Figueiredo, lança o livro `Senhora da Justiça´, 

em tarde de autógrafo amanhã no TJ

O top urologista Cristiano Paiva, à frente do 
evento `Experience Amazonia´, voltando para 

a classe médica da cidade, no fim do mês

Michel, Miguel e Glória Carratte com 
Isadora, Isabelle, Michele e Ivson Coelho, na 
linda festa de aniversário de Ivson Filho, que 

reuniu a turminha mirim, no Alphaville 1

A vereadora Glória Carratte 
com a netinha Isadora, na 

festinha de aniversário de Ivson 
Filho, no fim de semana

Guilherme e Jamilinha Neves, Déborah 
Tayah e Almeron Caminha, na festa com 
show do “Fica Comigo” que agitou a 
geração descolada da cidade, no sábado

O querido Jorginho Pereira com a filha 
Fernanda, na festa “Beach, Please!”, na 
Quadra Paris-Saint Germain

Renatinha Braga e José Fernandes na 
noite ótima e descolada da festa “Beach 
Please!”, que reuniu lindo elenco do 
bright young people da cidade

Lene Oliveira, Taisa Oliveira, Alexandre 
Prata e Raissa Leite, na deliciosa festa 

“ Beach Please!”, que reuniu gente 
bonita aos montes, no fim de semana 

.O já tradicional “Boteco 8 de Mar-
ço” retorna ao Manauara Shopping 
para comemorar o Dia Internacional 
da Mulher.   

.A 3ª edição do evento acontece na 
próxima quarta-feira, 08/03, na área 
do Buritizal do shopping das 17h às 
20h. Na programação estão inclusos 
shows musicais, degustação de bebi-
das, petiscos, entre outras atividades 
com participação gratuita.  

 .“A iniciativa está no calendário 
do Manauara Shopping desde 2019, 
tendo como proposta festejar uma 
das datas mais importantes do ano. 
Após um intervalo nos últimos anos, 
o Happy Hour volta para celebrar as 
conquistas das mulheres de forma 
alegre e descontraída”, explica Isa 
Lucena, gerente de marketing do 
Manauara Shopping. O batuque 
e o samba no pé do grupo “Salto 
Agulha” (formado por mulheres) 
prometem agitar a festa com um 
repertório especial. 

Botequinho   
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Eco Entulho Serviços e Transportes de Produtos Perigosos e não 
Perigosos Ltda., torna público que recebeu do IPAAM, a Licença de 
Operação n.° 088/2023, que autoriza a coleta e o transporte rodoviário 
de Resíduos Classe I (esgoto sanitário) Resíduos Classe II (Resíduos da 
Construção Civil), localizada Av. Brigadeiro Gurjão, n° 1882, Jorge Teixeira, 
Manaus-AM, no Estado do Amazonas- AM, para Transporte Rodoviário de 
Resíduos Sólidos Classe II, com validade de 04 ANOS.

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°. 3.785/2012 EDITAL 
 

RECOLHIMENTO DE CONTRIBUIÇÃO SINDICAL - EXERCÍCIO 2023. 

Pelo presente fi cam notifi cadas todas as empresas 
especializadas em Segurança Privada (Vigilância, 
Segurança, Segurança Pessoal, Cursos de Formação 
e Especialização), conforme as Leis nº 7.102/83; 
8.863/94 e Decreto nº 1.592/95, a descontarem de 
todos os seus associados que autorizaram o desconto 
da importância correspondente à remuneração de 
um dia de trabalho conforme previsto nos Artigos 
578, 579 e 580 Inciso I da CLT. O referido desconto 
deverá ser feito na folha de pagamento de seus 
empregados relativa ao mês de Março/2023, 
conforme Art. 582 da CLT, recolhendo os valores 
descontados à Caixa Econômica Federal, sistema de 
arrecadação de tributos federais (CLT. Art. 586) em 
nome do Sindicato dos Empregados em Empresas 
de Vigilância e Segurança de Manaus, durante o mês 
de Abril de 2023 (CLT. Art. 583), sob as penalidades 
previstas nos Arts. 598 e 600 da CLT. O comprovante 
de depósito, acompanhado da relação nominal 
dos respectivos salários, deve ser remetido a esta 
Entidade Sindical no prazo de 30 (trinta) dias após 
o desconto (precedente Normativo do TST nº 41). As 
GRCSU - Guias de Recolhimento da Contribuição 
Sindical Urbana - encontram-se à disposição das 
empresas através do endereço eletrônico da Caixa 
Econômica Federal: www.caixa.gov.br ou na sede do 
Sindicato Profi ssional, na Rua 05 de Fevereiro, nº 98 
- Betânia, Fone: (92) 3304-5769.  
 

    Manaus/AM, 06 de Março de 2023. 
 
 

     Everaldo Gonçalves Progênio    Tesoureiro 

VIGILÂNCIA ESPECIALIZADA - LEIS Nº 7.102/83 e 8.863/94 E DECRETO Nº 1.592/95.

Sede Própria: Rua 5 de Fevereiro, 98 – Betânia  -  Fone: 
3304-5769 CEP.: 69.073-300 - Manaus – AM  -  E-mail: 

sindevam.am@gmail.com 
Filiado: CNTV-PS/CTB


